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Н О Р М А - Д В Е  Н О Р М Ы
с  такой выссжой отдачей 

трудятся укрупненные ком- 
нлексные бригады В. Ф. 
Гринкевича и В. С. Корне
ева из Ергайскбго леспром
хоза. Коллективы работают 
по вахтовому методу и уве
ренно возглавляют соревно
вание в честь Дня работника 
леса. Вот и за четвертую 
пятидневку августа эти 
бригады оказались в числе 
лучших по объединению, вы
полнив задание на 235 н 187 
процентов.

Отлично потрудились 
бригады В. П. Козырева

(задание выполнено на 259 
процентов), А. В. Ярослав
цева (на 247 процентов), 
В. И. Былина (на 211 про
центов) из Васгоганского 
леспромхоза; Н. И. Нечаева 
(задание вьшолнено на 154 
процента) из Каргасокского 
леспромхоза я В. Ф. Турова 
(задание выполнено на 154 
процента) из Аслано’вското 
леспромхоза.

Среди операторов челюст
ных погрузчиков лучишй ре
зультат у Н. Д. Данилко из 
Усть-Чулымской сплавконто- 
ры. Экипаж в составе Ф. Д.,

Леонова и Е. П. Коберника 
с этого же предприятия по
бедил на вывозке леса.

На разделке отличились 
бригады нижнего склада 
В. Ф. Архипова из Новоте- 
гульдетского, М. Н. Конище- 
ва из Каргасокского, С. И. 
Конозенко из Ергайского. 
Г. В. Кербера из Васюган- 
ского леспромхоза.

На летней сплотке древе
сины лучше всех поработали 
бригады А. Г. ■ Федотова, 
Е, ф . Фомина, П. Э. Бог
данова из Нарымской сплав- 
конторы.

М. КРИУЛЬКО.
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Подготовку механизиро: 
ванных токов к уборочной 
страде в колхозе имени 50- 
летия Великого Октября на
чали тотчас после заверше
ния посевной. Возглавили 
эту работу хорошо знающие 
свое дело люди. Не первый 
год Александр Иванович 
Трубачёв и Николай Михай
лович Кириллов назначаются 
правлением колхоза заведу, 
ющимя механизированными 
токами.

Не все в работе шло глад
ко. Не хватало запас
ных частей. Приходилось 
что-то придумывать, изо
бретать. по мере возмож
ности реставрировать вы
шедшие из строя детали. 
Огородить территорию тока, 
привести в порядок подъезд
ные пути, весы проверить, 
склады подготовить, площад
ки под зерно — на все нуж
но время.

В середине июля в колхо
зе прошло партийное собра
ние, на котором стоял вопрос 
о готовности коллектива кол
хоза к уборке" урожая. На 
собрании были вскрыты при
чины, сдерживающие подго
товку механизированных го- 
ков к приему .зерна ■ нового 
урожая, намечены конкрет
ные меры для их устране
ния. Исполнительные, требо
вательные к'себе и другим, 
А. И. Трубачев и Н. М. Ки
риллов накануне жатвы до
ложили правлению колхр-за 
и партийному бюро о готов
ности вверенных им токов к 
уборке урожая.

И вот первые машины, 
груженные зерном. начали 
свой путь от комбайнов на 
тока.

Первая забота о семенах. 
Одновременно с обмолотом 
ржи из валков идет ее сев. 
А рожь нынче незавидная. 
Сорная. На что овсюг — . 
редкий, спутник этой зерно
вой культуры, и тот приме
шался. Отбить его не так-то 
просто. По два. а то и по 
три раза приходится через 
«'ОВП-20«> пропускать. . Чи
стые семена позволяют на
деяться,-что в будущем году 
озимая рожь даст хороший 
урожай.

Шегарскнй хлебоприем
ный пункт выдал колхозу 
первые квитанции на про
данное государству зерно. 
Его качество — высокое.

Производительность двух 
колхозных механизирован
ных токов достаточно высо
ка. Но пока механизмы'ра
ботают в треть силы. В чем" 
причина?

— Люди нужны, люди! — 
не то требуя, не то жалуясь, 
обращается к, нам управля
ющий первым отделением 
В. Ф. Попов. — Полтора— 
два десятка рабочих — то
гда бы мы заставили меха
низмы работать с полной на
грузкой.

Вся надежда в колхозе — 
на приезд студентов.

По-другому" готовили н 
уборке механизированные то
ка в совхозе «Вперед».

— Что там, в Бабарыки- 
не, думают? — возмущаютсд 
на хлебоприемном пункте.— 
Пят>чо машину с зерном воз
вращаем. Принять такое не 
можем. Это же сор, а не зер
но!

На механизированном то
ку Бабарыкинского отделе
ния непривычная в разгар 
уборки тишина.

На территорию тока быст
ро въезжает са.мосвал. С шу
мом ссыпается из кузова 
рожь на несплачированную 
как следует площадку, по
немногу засыпая бездейст
вующий «ОВП-20>. Напол
нилась зерном и выкопанная 
для стока воды канава. Во
ды в ней после прошедшего 
дождя было достаточно, но 
сейчас она скрыта под тол
стым слоем зерна.

Кто же здесь хозяин?
Появляется агроно.м отде

ления А. М. Трапезников;
— Весовщица где-то с ут

ра запропала. Вот и прихо
дится самому машины с зер
ном на весах взвешивать,— 
объясняет он на ходу.

Заведующий током здесь 
до сих пор не назначен. Ме- 
ханиз.мы бездействуют.

— И на полях надо бы ус
петь побывать, да некогда,— 
жалуется Анатолий Михай
лович,

Действительно, на полях 
■ побывать надо. У самого се
ла по краям поля оставлены 
необмолоченные валки. Да и 
средь поля хорошо видны об
рывки золотистых лент.

— Почему не запускается
а работу «ОВП-20»? — за
даем вопрос подошедшему 
управляющему Отделением 
А. Н. Бурачевскому. • _

,— Не работает. Только 
включишь —  забивается.

Включили. Работает ис
правно. По-видимому, его 
просто-напросто включить 
некому. И становится понят
ным возмущение работников 
хлебоприемного пункта.

Не может не волновать 
»  то, что такой сорной 
рожью ведут сейчас в совхо
зе сев озимых.

Подошел еще самосвал с

зерном. Ссыпал он зерно в 
кучу. Посмотрели, а оно на 
редкость чистое.

— Откуда такое чистое 
взялось?

—  Участок там без сор
нячка начали обмолачивать 
комбайнеры, — пояснил шо
фер.

Вовремя заметить эгу 
рожь, ссьшать отдельно, 
пропустить разок через ре
шета ОВП — вот и готовые 
семена. Да некому уследить 
за этим.

Не готово к подработке 
зерна сушильное хозяйство. 
Недостает то одного, то дру
гого. Спасибо, шефы выруча
ют. Коллектив Томского 
электролампового завода по
могает совхозу «Вперед» 
буквально во всем. И детали 
сложные на станках своих 
готовит, и ту же дефицитную 
ленту, на которую крепятся 
ковши элеватора зерноподъ- 
емника, невесть где достает.

Второй месяц здесь тру
дится на ремонте сушилок 
шлифовщик этого завода 
Алексей Федорович Грома
дин. Это он попросил своих 
друзей-заводчан сделать 
детали для подшефного сов
хоза.

Вот из Томска примчался 
совхозный грузовик. В каби
не рядом с шофером — 
главный инженер совхоза 
Д. М. Никитин. Командует:

— Выгружай, ребята! 
Повеселели лица у маши

нистов сушилок А. Н. Кули
кова и Н. В. Лещенко. Еще 
бы! В кузове /различные де
тали, ленты транспортеров и 
множеств'о всего того, что 
крайне необходимо было до
ставить по крайней мере ме
сяц назад.

— Когда же пустите в ра
боту сушилки? — интересу
емся у управляющего и ма
шинистов.

— Дня через четыре. — 
теперь уже бодро в голос за
веряют они.

Д. М. "Никитин спешит 
теперь в Батуринское отде
ление. Там ток тоже не рабо
тает...

В. КУЛЕМИН, 
председатель Шёгарско- 
го районного комитета 
народного контроля:, 

А. НЕГОДИН, 
председатель группы 
народного контроля кол
хоза имени 50-летня 

Великого Октября;
С. ЧЕРВИНСКИИ, 

член группы народного 
контроля совхоза «Впе

ред»;
А. БОТЬЕВ, 

наш нештатный корр.

Х л е б — г о с у д а р с т в у
КОЖБВНИКОВО

к  22 августа принято око
ло 25.000 центнеров зерна. 
Впереди совхоз «Ювалин- 
ский» — 12.500 центнеров, 
более 7.000 центнеров на 
счету ■ хлеборобов совхоза 
«Дубровский». Мало посту
пило зерна из совхозов «За
веты Ленина», «Кожевни- 
ковский», «Елгайокий».

Вызывает тревогу плохая 
подработка некоторых пар
тий зерна. Тал, зерно, по
ступившее 22 августа из сов

хоза «Заветы Ленина», засо
рено на 25 процентов. Око
ло 18 процентов сора при
везли на хлебоприемный 
пу-НгКт из совхоза «Ювалин- 
С’кий». Есть случаи сдачи 
зерна повышенной влажно
сти;

Ш ЕГАРКА
На хлебоприемный пункт 

хозяйствами района сдано в 
зачетном весе свыше 15 ты
сяч центнеров зерна —  при
мерно десятая часть запла
нированной продажи. Лучше

других организована прода
жа зерна нового урожая кол- 
хозо.м имени 50-летия Вели
кого Октября. Из Батката 
поступило 3.500 центнеров. 
На втором месте земледель
цы колхоза «Гигант» — 
2.500 центнеров. Свыше 
2.000 центнеров отправили 
колхоз имени XXrV съезда 
КПСС и совхоз «Шегар- 
ский». Хуже других ведут 
продажу зерна, государству 
в колхозе «Рассвет».

ОПЫТ
ЖАТВЫ Т е н и у  т р  о  е  ж  ш  ы  и

в  совхозе  имени X X I съезда К П С С  Ко- 
ж евниковсного  района  тем пы  уборки  зерно
в ы х  в несколько  раз вы ш е  прош логодних. 
О ходе и опы те  -жатвы рассказы вает  дирек
тор  совхоза  В.. Д. Иванов.

Погода в августе — только работать. Греш
но было бы не исцользо-вать любую возмож
ность для ускорения жатвы. Зерновые подо
шли, мы началц косить пшеницу и овес. Пше
ницу пятый'день носим. Зерно при обмолоте 
сухое, и урожай добрый. Ози.мой ржи взяли 
по 19 центнеров с гектара, гороха — по 18. 
столько же дает ячмень, а пшеница — боль
ше (в среднем выйдет по 20 центнеров).

Нынче нам удалось хорошо укомплектовать 
комбайновые отряды. Все механизаторы, име
ющие опыт уборки, вышли в поле. Стали ком
байнерами" и трактористами водителя легко
вых автомобилей, сел за уборочный агрегат 
заведующий гаражом. Четырнадцати самым 
опытным механизаторам мы доверили по два 
комбайна: один старый или списанный — 
оборудован жаткой, второй — с подбО|рщи- 
ком. Не тратится дорогое время на переобору- 
довадне. Одни только жнут, другие обмола

чивают валки или убирают напрямую. На вто
рых комбайнах работают ученики, молодые 
парни, которые уже умеют обращаться с тех
никой, а осенью пойдут на курсы трактори- 
стов-машинистов.

Мы значительно опережаем прошлогодние 
сроки. Об этом можно судить хотя бы по то
му, что из ранних культур осталось убрать 
только ячмень, а он полностью скошен. Во
всю ведем жатву пшеницы и овса. Вовремя 
посеяли рожь, начали пахать зябь.

Звено  Василия Борм отова  из М;(ркепов- 
екого отделения совхоза  «Россия» Ш егар- 
ского  района  вы полнило  задание по за* 
кладке силоса из к у к ур у з ы  более чем на 
200 процентов  и стало  пом огать  соседнему 
отделению. ,

На маркеловских полях нынче вы
росла кук;^уза что надо: на отдельных
участках выход зеленой массы — по 400 
центнеров с гектара, а в среднем — около 
300.

На вьюоте оказались и механизаторы, кото
рым была поручена уборка кукурузы. Звень
евой Василий Иванович Бормотов четверть'

века связан с техникой. Не случайно на него 
пал выбор, когда с механизаторами советова
лись. кого поставить во главе звена. На любой 
работе неразлучен с ним П. Д, Глушневский, 
тоже один из ветеранов, постоянный соперник 
в труде и настодщий товарищ. Под стать им 
И. Е. Ткачук и И. И. Булав.ко. От четырех си
лосных комбайнов отвозили массу 8 автома
шин и 3 колесных трактора с тележ1ками. На 
доставке зеленой массы к траншеям в основ
ном были заняты шоферы из томской автоко
лонны № 1235 во главе с Ю. И. Овсяннико
вым. Работали с самого утра до позднего ве
чера. Траншею в тысячу тонн звено заклады
вало в течение дня.

В отделении заложили силоса вдвое боль
ше, чем планировалось. Звено В. И. Бормо
това перешло на уборку кукурузы в Гынгазов- 
ское ■ отделение.

Мощь техники марнеловцы удвоили настой
чивостью и упорством, желанием: трудиться
так, как диктует время.

Т. САМБОРСКАЯ.

С О  с с ы л к о й

И й  о в ъ Е к т и ы Е  т ш с т и

Сроки и качество жатвы 
прежде всего зависят от 
слаженной работы комбай. 
не.ров и водителей, от того, 
как четко будет организова
но движение зерна по це
почке: комбайн — ток —:
элеватор. Одним словом, 
задача у шоферов очень 
сложная. Как встретили на. 
чало большой жатвы авто
транспортники? Как исполь
зуются машины? С этими 
вопросами мы обратились 
по телефону к районным 
руководителям.

ПЕРВОМАЙСКОЕ. У те- 
лефона — председатель 
Первомайского райисполко
ма В. Г. Кулманаков.

— Для оперативного ру
ководства работой авто, 
транспорта создай штаб, на- 
чальнико.м которого назна
чили меня. Забот много; > 
парк привлеченных , машин 
насчитывает полторы сотни.

Главное —  добиться сто
процентного использования 
автомобилей. Члены штаба 
выезжают в хозяйства, на 
месте разбираются в при
чинах еще, к сожалению, не
редких простоев. Вот, к " 
при.меру, колхоз «Рассвет», 
где я и'а днях побывал. При. 
ехали на поле силосоубо
рочные комбайны не дейст
вуют. Из двух . один весь 
день не тронулся, второй 
время от Бремени оживал. 
Мы вмешались — председа
тель колхоза В. И. Дунду- 
каев срочно организовал ре

монт, а затем поставил и до
полнительные комбайны. 
Теперь заготовка силоса 
идет полным ходом.

На бытовые условия ни у 
кого жалоб нет. Люди обес
печены жильем,' организова
но горячее питание. .

Началась сдача хлеба го
сударству. Сейчас пока ма
шин немного, и очередей у 
приемного пункта нет. А  
дальше думаем составить 
график почасовой сдачи зер
на.

Назвать передовиков со
ревнования среди водителей 
в районе не могу: итоги еще 
не подводили, В хозяйствах 
должны это делать, там есть 
специальная служба.

АСИНО. У телефона — 
— начальник районного уп
равления сельского хозяйст
ва А. Р. Хохлов.

■— Око.то двухсот автома
шин получили наши совхозы 
на период уборки. Важно 
получить от них максималь
ную отдачу. Штаб по авто
транспорту, созданный при 
райисполкоме, решил нынче 
создать дв"е специализиро
ванные автоколонны. Одна 
из них. состоящая из шест
надцати бензовозов, предна
значена для централизован
ной доставки хозяйствам го
рюче-смазочных материалов. 
Другая автоколонна будет 
оперативно помогать совхо
зам в вывозке хлеба. Ос
тальные машины — около 
полутора сотен — закрепле

ны за отделениями, ферма
ми.

В штаб поступает инфор
мация о работе водителей. 
Отличных результатов до
бивается шофер Иван Паус, 
перевыполняющий нормы 
на 20 процентов. Он трудит
ся в совхозе «Комсомолец». 
В совхозе имени Ленина от
личился Александр Клыков, 
выработка которого дсн 
стигла полутора норм. Но, 
надо признаться, эти сведе
ния случайные, так как ито
ги соревнования водителей 
не подводятся. Не распола
гает штаб фактами простоев 
машин, хотя, бесспорно, они 
есть.

ТОМСК, к  телефону по
дошел заместитель предсе
дателя Томского райиспол
кома Г. И. Бугров, началь
ник районного штаба по ис
пользованию автотранспорта.

— На днях решением 
бюро райко.ма партии создан 
наш штаб. Функции: встре
тить механизаторов из Том
ска и поселков района, 
распределить машины по 
хозяйствам, осуществлять 
контроль за их использова
нием.

Примером могут служить 
совхозы имени 50-летия 
СССР и «Тахтамышевский». 
Машины здесь 'загружены 
от зари до зари, вывозят за 
сутки тысячи тонн зеленой 
массы. Не случайно эти хо
зяйства в числе лучших по 
заготовке кормов.

Недавно я побывал в сов
хозе «Корниловский». На 
поле стоят 8 автомобилей и 
четыре тракторные тележки. 
Из двух силосных комбай
нов действовал только один, 
и то с перерывами. Шоферы 
за день сделали по одному- 
два рейса. Этот случай об
суждался Б райкоме партии. 
Обязали руководителей сов
хоза поставить на поле еще 
один ко.мбайн, закрепить за 
звеном опытного механика.

В этом случае виновата 
дирекция совхоза. А  вот 
другой пример. В совхозе 
«Красное знамя» из двадца
ти машин на прошлой неде
ле половина простоя.та не
сколько дней по причине не
исправности. 16 августа 
снова бездействовали десять. 
Мы попросили ■ директора 
автохозяйства № 3 В. В. Та
расова немедленно принять 
меры. Автомобили починили 
быстро.

Сейчас к нам прибывают 
помощники водитёлей, ско
ро организуем двухсменную 
работу автомашин.

В отношении графиков 
вывозки зерна ничего опре
деленного сказать не могу. 
По-моему, этим вопросом
никто не занимается.* * *

Итак, перед нами три h iu  
тервью с ответственными р№ 
ботинками. Они свидетельст
вуют; в районах понимают 
важность задачи дня и прини
мают меры, чтобы улучшить

работу автотранспорта. Но 
отчетливо видны и серьезные 
просчеты.

Во всех трех районах штабы 
созданы буквально на днях. 
Раньше автотранспортом рай
онные руководители если и 
занимались, то недостаточно, 
мимоходом. Даже сейчас шта
бы еще не стали боевыми ор
ганами управления транспор
том. Ни в одном из них не 
анализируют, как хозяйства 
его используют, по каким 
причинам допущены простои. 
Что касается мер, то они 
принимаются по частным слу
чаям. Мало делается для того, 
чтобы предупредить простои. 
Соревнование водителей в 
районах организовано плохо, 
не известны лучшие и отстаю- 
щие бригады, водители, авто
колонны. Простои по дню, по 
два никого не тревожат, тогда 
как это должно считаться ЧП. 
Многие руководители хо
зяйств считают; простоял во
дитель сегодня —  наверстает 
завтра. На самом же деле 
это потери, которые не вер
нешь.

Нельзя недооценивать и по
часовой график вывозки зер
на. Когда идет большой хлеб, 
водители у ворот элеватора 
теряют по пять-шесть часов. 
Поэтому со страниц нашей 
газеты они и высказали пред
ложение о том, чтобы ввести 
очередность сдачи хлеба. На 
предложение водителей от
кликнулись только в Асинов-. 
ском районе; в Первомайском 
и Томском ссылаются на яко. 
бы не зависящие от них об
стоятельства. Думается, дело 
здесь не в обстоятельствах, а 
в нежелании иметь лишние 
хлопоты.

«Ни минуты простоя» —  под 
таким лозунгом грудится 
большая часть шоферов. А на
до, чтобы так имел возмож
ность трудиться каждый.

"В. МОКРУШИН.

Отличных результатов на уборке кукурузы добились 
механизаторы совхоза имени XXI съезда КПСС Кожевня- 
ковского района. В первые дни уборки заложено более 
1.000 тонн зе.1еной массы. Звеньевой кукурузоводческого 
звена И. II. Маурер убирает ежедневно до 300 тотш куку
рузы. ®

Большую помощь совхозу оказывают водители автохо
зяйства № 1975 г. Томска. Водитель автосамосвала 
ЗИЛ-130 Виктор Евдокимов вывозит в день по 120 тонн 
зеленой массы от комбайнов.

НА СНИМКАХ; водитель В. Евдокимов; идет уборка 
кукурузы; механизаторы совхоза имени XXI съезда КПСС 
(слева направо) Виктор Ган, И. П. Маурер, Сергей Чири.

‘ Фото В. Казанцева.
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ЗЛВОТЛ ОСОВОЙ ВЙЖНОСТК
Несколько дней пеэод в г. Томске состоялось еовраиме 

партийно-хозяйственного актива коллективов предприятий 
лесной, даревообрвбатыеающей и топливной промышленно
сти, торговли и бытового обслуживания населения. Участни
ки его обсудили, как выполняется постановление ЦК КПСС 
и Совета Министров СССР «О дополнительных мерах по 
улучц|ени1о жилищных условий, торгового и бытового об- 
служивания рабочих и служащих, занятых на лесозаготов. 
ках». В работе собрания приняли участие секретарь обкома 
КПСС Г. Н. ^удобин, заместитель министра лесной и дерево
обрабатывающей промышленности СССР А. Г, Дмитрии, за
меститель министра лесного хозяйства РСФСР Р, В. Бобров, 
секретарь ЦК профсоюза работников лесной, бумажной и 
деревообрабатывающей промышленности Н. К. Левашов, 
ведущие специалисты главков, партийные, советские работ-. 
ники, руководители областных управлений.

П  ЕСОЗАГОТОВИТЕЛЬ- 
НАЯ промышленность 

старейшая н наиболее 
крупная отрасль народного 
хозяйства области. Только 
32 предпрнятня объедяне- 
Нйя «Томлеспром» должны 
реализовать продукции в‘ 
атом году на 187 миллионов 
рублей. В 126 поселках жи
лет рколо 170 тысяч лесоза
готовителей, дерев ооб работ
ников, сплавщиков и членов 
кх семей. В поселках созда
на сеть школ, больниц, клу
бов, детских учреждений, 
предприятий торговли и бы. 
та. Обеспеченность, напри
мер. столовыми, магазинами^ 
в лесных поселках выше ус
тановленных средних норм 
по стране. В объединении 
имеется более 620 тысяч 
тевадратных метров жилой 
площади. Ежегодные капнта- 
довложення на строительст
во промышленных, культур
но-бытовых объектов, жилья 
по объединению составляют 
свыше 30 миллионов рублей. 
В лесных поселках работает 
большой отряд торговых ра
ботников, учителей, врачей, 
создаются службы быта.

За последние годы не 
только возросли объемы, но 
и принципиально изменился 
подход к строительству, бла
гоустройству. В ' декабре 
1971 года бюро обкома 
КПСС приняло специальное 
пестановленнв об улучшении 
строительства лесных посел
ков. Оно стало переломным 
моментом и ознаменовало 
переход от создания неболь
ших поселков с домами, об
щественными зданиями и 
Другими объектами во вре
менном исполнении к круп
ным населенным пунктам, 
имеющим полное и современ
ное благоустройство.

Объемы строительства в 
леспромхозах значительно 
возросли после постановле
ния ЦК КПСС и Совета Ми
нистров СССР «О  дополни
тельных мерах по улучше
нию жилищных условий, 
торгового и бытового обслу
живания рабочих и служа
щих, занятых на лесозаго
товках». Докладчики'началь
ник объединения «Томлес- 
пром» л . С. Илмицкий и 
начяльник «Томсклесурса» 
К. И. Зоммер подробно рас
сказали о том, как выпол
няется это постановление. 
Утверждена совместная про
грамма мероприятий объе
динения, урса, управления 
бытового обслуживания на
селения, заключен договор о 
содружестве . лесников с 
проектировщиками «Гипро- 
леспрома» и ксшлектнвами 
трестов «Томлесстрой» и 
«Томсктрансстрой». Пере- 
cMOfpeHH генеральные ала
ны застройки KpjTtHbix по- 
се.тнов; Комсомольска, Улу- 
Юла, Сайги. Ягодного. По- 
луденоэки, Катайги. В них 
предусматривается возведе
ние жилых ломов, объектов 
культурно-бытового , назна
чения из кирпича и сборно
го железобетона с полным 
комплексом благоустройства.

За последние полтора года 
по объединению введено в 
эксплуатацию , 48,6 тысячи 
квадратных метров жилья. В 
соответствии с утвержденным 
плано.м должно быТь построе
но до конца пятилетки школ 
на 4.032 учащихся, детских 
садов — на 1.420 мест, 
клубов — на 2.300 мест, 
овощехранилищ на 2.415 
тонн, а также холодильники, 
склады и другие объекты.

Недавно бюро обкома 
КПСС рассмотрело вопрос о 
том, как выполняется поста
новление ЦК КПСС и Со
вета Министров СССР 
объединением «Томлес- 
пром» и «Томсклёсурсом». 
Отмечены серьезные не
достатки в капитальном 
строительстве, торговом об- 
елуживании лесозаготови
телей. Медленно возводятся 
новые и ремонтируются 
имеющиеся дома, слабо ук
репляется материально-тех
ническая база орсов, разви
ваются подсобные хозяйства. 
Не справляются со своими 
планами и’ обязательствами 
кодлеитивы трестов , «Том- 
лессгрой» и- «Томсктранс. 
строй». Жилья в прошлом 
году сдано 'н а  10 тысяч 
квадратных метров меньше, 
чем намечалось планом. На
чальник объединения «То.м- 
леспром» Л. С. Ильницкий 
критиковал тресты за срыв 
строительства объектов 
культурно-бытового и ком. 
мунального назначения. Вы
деляемые на эти цели сред
ства не осваиваются. Прихо
дится затрачивать дополни
тельные деньги на времен
ные инженерные сооруже
ния. «Временные схемы» об
ходятся очень дорого и не 
улучшают условий жизни 
лесрзаготовителей.

*' Примеры недопустимого 
отношения к возведению 
объектов торговли привел в 
своем докладе начальник 

. «Томсклесурса» К. И. Зо.м- 
мер.

— В этом году по объеди
нению «Томлеспром» долж
но быть введено 22 таких 
объекта, — отметил он. ■— 
За семь месяцев к строи
тельству овощехранилищ и 
хлебопекарен еще не присту
пали. На строительстве ма
газинов освоено 10 процен
тов отпущенных средств, 

.складов — 15,5 процента, 
холодильников . и столовых 
— 10 процентов. Всего за 
семь месяцев по объектам 
торговля освоено... 8 про
центов капиталовложений.

Комментарий к этим циф
рам не требуется. Добавим 
только, что без совре.менной 
производственной базы не
возможно добиться улучше
ния работы организаций 
торговли и общественного 
питания в лесу. Третий год 
подряд «Томсклесурс» не 
выполняет план товарообо
рота. Из лесных поселков 
поступает немало справедли
вых жалоб от рабочих на 
недостатки в торговле. При- 
чЛ ы  этого и в просчетах 
работников орсов, и в отсут
ствии нормальных условий 
для торговли. ГуКОВОДНТОЛЙ

леспромхозов зачастую не 
считаются с нуждами работ- 
ников торговли, не оказыва
ют нм помоадя. Многие го
ды они считали своей забо
той лишь заботу о кубомет
ре. К чему приводит такое 
отношение, показал в своем 
выступлении начальник 
орса Парабельского лес
промхоза Й). А. Гршпаев.

— Вот уже неделю стоят
баржа с мукой. Организо
вать ее разгрузку должна 
Каргасокская сплавконтора. 
Мы три раза посылали теле
граммы начальнику сплав- 
конторы , т. Андриевскому, 
дважды заместителю на
чальника объединения
«Томлеспром» т. Кошевых, 
но баржа стоит. М ы , обслу
живаем поселки нескольких 
организаций, разбросачяые 
за сотии километров. С пере
ходом на вахтовый метод 
лесозаготовок радиус обслу
живания увеличился. Понят
но, что без постоянной помо
щи руководителей леспро,м- 
хоза, сплавконторы мы не 
сможем удовлетворить за
просы рабочих. Руководите
ли же предприятий относят
ся к нам как к посторонним 
людям. На вахтовом посел
ке даже не подготовили по- 
мевденне, не отремонтирова
ли печь, не вырыли погреб. 
Разве могут повара при та
ком отношении хорошо кор
мить рабочих?

Отсутствие взаимного со
трудничества сказывается и 
на уровне бытового обслу
живания. Пока в лесных 
районах на одного человека 
приходится в год услуг все
го на V рублей. Это вдвое 
меньше, чем в среднем по 
области. В 25 поселках во
обще отсутствует служба 
быта. Совместный приказ, 
принятый объединением 
«Томлеспром» и областным 
управлением бытового об. 
служивания населения, вы
полняется неудовлетвори
тельно. Эти факты привел 
начальник областного управг 
ления бытового обслужива
ния населения С. В. Рудниц
кий.

Мы приводим эти крити
ческие замечания не для то
го, чтобы оправдать работ, 
ников торговли или бытово
го обслуживания населеянч- 
Вопросы быта —  сложные 
вопросы. Успешно решаться 
они могут только при посте, 
янной помощи, инициативе, 
настойчивости руководите
лей лесозаготовительных, 
сплавных, деревообрабаты
вающих предприятий, пред
приятий топливной промьпп. 
лонности и лесхозов. Пока 
такой помощи, инициати
вы и настойчивости явно не 
хватает.

— Условия жизни лесо, 
заготовителей Верхкетьч 
улучшились,—-отметил, вы
ступая с трибуны, секретарь 
Верхнекетского райкома 
КПСС в. Б. Ильин. — Но 
сделан лишь первый шаг. 
Мы ставим своей целью под
нять уровень работы всех 
служб сферы быта. И преж
де всего нужно укрепить ма. 
териальную базу сельских 
хозяйств, организаций тор
говли, строительства, быто
вого обслуживания.

В. Б. Ильин обратил вни
мание на непродуманяость 
капитальной застройки по
селков, недостатки в проек
тах, низкое качество строи
тельства.

О проблемах обустройства 
таежных поселков говорила 
председатель Среднс-Тым- 
ского поселкового Совета 
Е. И. Фабер.

— Сегодня недостаточно 
построить дома. Нужны хо-

радвие дороги. устойчивое 
водоснабжекие, полное бла
гоустройство.' Больше ■,вни
мания лесозаготовителям 
должны уделять областные 
ведомства. В поселке хоро
ш а  клуб, НО" работники 
культуры нас навещают 
крайне редко. Кинофильмы 
завозятся с большим опоз
данием. Выстроена хорошая 
больница, но специалистов 
в ней недостаточно.

— Мы на примере нашего 
поселка видим, какое боль
шое внимание уделяют пар
тия и правительство улучше
нию быта лесозаготовителей. 
В этой пятилетке нашей 
сплавконторе уже выделено 
для этой цели более 2 мил-. 
ЛИОНОВ рублей. Много новых 
объектов получили мы. Но 
эти же деньги могли дать 
большую отдачу. Средства 
все еще медленно осваива. 
ются, строительство ведется 
яекомплексно. Очень волну
ет плохое обеспечение элек
троэнергией. Если бы мы 
сумели создать хорошие 
условия в поселках, то теку
честь кадров несомненно 
бы сни,3йлась, — говорил 
Я. Н. Вередов, бригадир 
■Усть-Чулымской сплавкон- 
торы.

Объединение ежегодно за
трачивает большие средства 
на оргнабор, но пока отток 
рабочих превышает попол
нения. Вот почему медленно 
растет 'пронзводительмость 
труда в лесу, не дают долж
ной отдачи средства, затра
ченные на развитие пронз- 
водственных мощностей, на 
псуполнение парка механиз
мов.

Как будут улучшаться ус
ловия жизни лесозаготовите
лей, рассказал заместитель 
министра лесной . И дерево
обрабатывающей промыш
ленности СССР А. Г. Дмит
рии.

Секретарь обкома КПСС 
Г. Н- Судобяя подчеркнул, 
что необходимо предъявить 
серьезные претензии к руно- 
водителям ведомств, дирек
торам предприятий. Особен
но должно беспокоить невы
полнение планов капиталь
ного строительства и капи- 
тальнотчз ремонта. Важно ра- 
зобраться со строительством 
каждого объекта культурно- 
бытового, торгового назна
чения. Планы ввода их в 
эксплуатацию, а также пла
ны сдачи жилья должны 
быть обязательно выполне-. 
ны.

Все выступавшие отмеча
ли. с каким трудовым подъ. 
емом встречено приветствие 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС Л. Ц. Брежнева уча
стникам строительства и 
освоения первой очереди 
нефтепровода Александров
ское — Томск — Анжеро- 
Судженск. Собрание актива 
направило письмо у Л. И, 
Брежневу, в котором выра
зило сердечную благодар
ность за теплые поздравле
ния н заверило, что томские 
лесозаготовителя выполня)г! 
планы и социалистические 
обязательства решающего 
года пятилетки.

Иринято обращение к кол
лективам предприятий объе
динения, 5Т1равленн{? лесного 
хозяйства, топливной про
мышленности, «Томсклес
урса». Оно призывает их ак
тивнее добиваться выпол
нения постановления ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР «О  дополнительных 
мерах по улучшению жи
лищных усло-вий, торгового 
и бытового обслуживания 
лесозаготовителей».

Л. ЛЕВИЦКИИ.

V ,

По следам наших 
выступлений

«Диалог
требует
продолжения»

Под таким заголовком в 
№  151 «Красного знамени» 
от 29 июня был опублико
ван материал об организации 
отгрузки леса на рейдах на
шей области. Редакцией по
лучен ответ из объединения 
«Томлеспром»:

«План погрузки древеси
ны в баржи был выполнен 
объединением «Томлеспром» 
в мае на 101 процент, в 
июне —: на 107. В июле при 
плане 541 тысяча тонн 
отправили 579,2 тысачи.

Однако план отгрузки 
круглого леса за второй 
квартал не выполнен Карга- 
сокской н Нарымской сплав
ными конторами.

Серьезным недостатком 
судовых перевозок остается 
неритмичная подача барж. 
Особенно неудовлетвори
тельно организовала работы 
Нарымская сплавная конто
ра. За второй квартал здесь 
в сравнении с прошлым го
дом увелнчи.чись простои 
каждой баржн на 3 — 4 часа.

Сейчас приняты меры для 
ускорения разгрузки барж на 
Томском и Ташарниском ле
соперевалочных комбинатах: 
поставлены дополнительно 
две приемные запани на Том
ском и значительно удлине
на запань на Ташаре.

За плохую организацию 
погрузки барж освобожден 
от должности заместителя 
директора Нарымской сплав
конторы П. Л. Калиниченко.

В. ЦЫМБАЛ, 
заместитель начальника 
отдела сплава объеди
нения «Томлеспром».

П. Власова — слссарькрегулировщик цеха № 5 маяе- 
метрового завода. За смену она регулирует до 180 Maifp. 
м е :^ в  при норме 115. Отличное качество из делай харак
теризует ее работу.

•
В. Таюкияа — контролер ОТК цеха № 4 Томской обув

ной фабрнжн. Прежде, чем стать контролером, Валяоевон- 
ла все операции на конвейере. За смену через ее рукя 
проходят сотня пар заготовок. И каждую пару Валя вни
мательно осмотрит — брак не проходит.

Фото в. Казанцева.

ВЫСОКИЙ БАЛЛ
Так оцениваются работа педагогов Каргалинскойгельской 
школы,  ее связи с общественностью

«Пока Гроо-м 
не грянет...»

Фельетон под таким заго. 
ловком («Красное знамя» от 
29 июня) обсужден на засе
дании партийного бюро 
строительного управления 
№ 23. Как сообщил секре
тарь Колпашевского горко
ма КПСС Н. М. Никифоров, 
выступление газеты призна
но правильным. Партбюро 
строго указало начальнику 
стройуправле1шя А. Гроо на 
затяжку с прокладкой тепло
трассы по улице Чапаева. 
Работы на трассе сейчас за
кончены.

I

КОРОТКИЕ
СИГНАЛЫ

Лагерный сад —  кзлюб- 
леиное место отдыха томи
чей. Но отд|1хающйе терпят 
большие неудобства из-за от
сутствия урн. На всей терри
тории их можно сосчитать по 
пальцам. Не поэтому дй 
здесь много мусора? Сейчас 
в саду заасфальтированы 
аллеи, дорожки, тропинки. 
Но некоторые мотолюбители 
и велосипедисты превратили 
его а велодром. Думается, 
автоинспекшш следует наве
сти здесь порядок.

С. ЛЬВОВА, 
сотрудвях политехтаяе- 

сиого института,
• • *

На первом этаже нашего 
дома оаспояагается магазин 
Кв 39 горпищеторга (дирек
тор Е. А. Бублйченко). Ра
ботники магазина портят зе
леные насаждения тарой, за
валивают территорию му
сором. А  сейчас около 
подъезда начали строить де
ревянный сарай. Мы обра
щались к руководителям ав
торемонтного завода (ему 
принадлежит навд лом), к на
чальнику ЖКО с просьбой 
помочь, но толку нет. 

ЛУКИН, КИСЕЛЕВ. 
ВАСИЛЬЕВ и другае 
жктедга уя. Смирвовв 
г, Томска, всего 17 

повпнсеи.

З д е с ь  г о т о в я т  р а б о ч у ю  с м е н у„я поверил в свои силы“
Здание нашего училища 

выгляикт сейчас, как новое. 
Трехэтаданое. светлое, на
полненное веселыми голоса
ми, оно замечательно преж
де всего тем, что возведено, 
шестяадцатилетшми девуш
ками и юношами. Теми, 
кто выбрал 8 ясизня специ- 
«льпость строятеля. Здесь 
живут и учатся триста чело
век: будущих каменщиков, 
сзятехвиков, пггуиатуров- 
маляров, электряков-монтаж- 
ников и, кроме того, предста
вители еще одной интерес
ной профессии— печатников- 
лняотипистов. Кроме спе
циальности, они получают 
здесь среднее образование.

Подросиш, нерешительно 
переступившие noipor учили
ща, выходят отсюда повзрос
левшими, уверенными в сво
их силах, получившими не 
только знания, но к трудо
вую закалку.

Оля Грядюшко, учащаяся 
группы 28. 8 эйзамена- 
цяонж т оочдамшя иисала о 
своем n eS 8o«:трудовом дне;

«О х, и тяжелым же был

он п бесконечным! Владя- 
мир Иванович еще раз пока
зал, как держать мастерок, 
как наносить раствор, как 
уберечь руки. Все казалось 
просто, понятно. ПрНСТ1Ч1ИЛЙ 
к работе... Но мастерок не 
слушался, вертелся в руках, 
через час я уже густо обле
пила себя раствором. Стен 
не видела перед собой:' в гла
зах были слезы. С ненави
стью швырнула мастерон в 
угол, повернулась, чтобы 
убежать от этой работы, ку
да глаза глядят. А  мастер— 
рядом. Спокойно, улыбаясь, 
проговорил: «Начнем снача
ла, штукатур».

Отличный у нас мастер. 
Он все умеет н очень хочет, 
чтобы мы стали хорошими 
строителями, и  мы стараем
ся оправдать его доверие».

Такого мнения о мастере 
пронзводствеяного обучения 
Владимире И оновиче Рей- 
херте не только Оля. Терпе- 
Л1ШО перед!цот иастав'ники 
(жвреты мастерства своим 
воспитанникам. Где бы ни 
проходили- проиэводстБенную

практику ребята из групп 
мастеров В. Ф. Рауша,
С. П. Ерохина, ими всегда 
довольны.
' Накануне выпускных эк

заменов девчата '-из группы 
№ 27 под руководством ма
стера Н. В. Лихановой за- 
канчиваля ремонт училища. 
Это был.ч их «валифш^ацяон- 
ная работа. Ра1ботали моло
дые мастера —̂  любо по
смотреть. Раньедутся ребя
та по объектам, обозначен
ным в напрздлениях, но дол
го. еще будут радовать глаз 
сверкающие свежей краской 
кабинеты, мастерские, ком
наты в общежития, вызы
вать чувство уважения и 
благодарности у тех, кто с 
сентября займет место за 
учебным столом в кабинете 
или в мастерской. ,

В один из дождливых 
июньских дней я встретила 
нашего выпускника из груп
пы каменщиков Геннадия 
Лялюгова. Он радостно рас
сказал: только что сдал гео
метрию за 11-й. класс в ве-

. черней школе на четыре. 
Поздравив юношу, я задала 
ему вопрос: «А  что дало те
бе училище, кроме специаль
ности?». Гена серьезно отве
тил: «В училище я понял, 
что быть рабочим не просто 
и очень почетно, там я пове
рил в свои силы».

Когда -мы прощались с вы
пускниками и ж ел^и им доб
рого пути, я cnpocma одну 
из самых веселых лгаших де
вушек, Галю Рулько, не жа
леет ли она, что выбрала 
специальность строителя. 

Галя удивилась:
— Почему я должна жа

леть? Штукатур-маляр — 
это почти что художник. По
смотрите, — она энергично 
взмахнула рукой, указывая 
на результаты своей работы.

Сколько света! Сколько 
красок! Ведь нравятся вам?

Нравится, Галя, очень! И 
нравится твое гмяеяиё о не
легкой, но почетной и нуж
ной людям профессии.

М. СЕРГЕЕВА, 
Преподаватель ГПТУ № 1 1  

, г. Томска,

Каргалинская сельская 
восьмилетняя школа Шегар- 
ского района в десяти кило
метрах от районного центра. 
Совхоз «Гигант» подарил де
тям новое светлое каменное 
здание с девятью классными 
комнатами, спортивным* за
лом н библиотекой.

П.ри первом же знаком
стве радуют чистота, совре
менные ийтерьеры, обилие 
зелени, цветов. У входа вас 
приветливо встречают де
журные— подтянутые, преду
предительные. Нет беготни в 
коридорах, суеты, даже ре
бята, играющие в настоль
ный теннис, и их болельщи
ки, кажется, исполнены соб
ственного достоинства. При
чем во всем чувствуется, что 
хозяева здесь и основатели 
порядка — сами школьники.

Надо, наверное, сразу 
сказать, что для Карга.лш:- 
ской школы характерны те 
же «болезни» и неудобства, 
что и для других ,небольш4?х 
шко.л, — текучесть кадров, 
часть учителей имеет недо
статочную нагрузку по своим 
предметам и поэтому ведет 
дисциплины не по специаль
ности. Но эти типичные не
достатки не помешали адми
нистрации И педагогам обес
печить высокий уровень пре
подавания. Учителя ведут ак
тивную общественную рабо
ту, воспитывают у школьни
ков любовь к знаниям, луч
шие нравственные качества.

g  докладе первого заме
стителя Председателя Сове
та Министров СССР К. Т. 
Мазурова на шестой 
сессии Верховного Совета 
СССР восьмого созыва гово
рилось о том, что повышение 
уровня работы сельских об
щеобразовательных школ 
будет иметь опромцое значе
ние в решении задач соци
ально-политического разви
тия, экономического и куль
турного строительства на се
ле, в преодолении сущест
венных различий между го
родом и деревней. Именно 
так, масштабно, понимает 
свои задачи педагогический 
коллектив Каргалинской 
школы.

Вот несколько цифр, чет
ко определяющих положение 
дел в коллективе. За послед
ние шесть лет здесь стабиль
но удерживается довольно 
высокая успеваемость.
Нынче она составила
98,8 процента. Шесть клас
сов окончили 5̂ ебный год 
без двоек. Пять учителей 
— А. В. Лещеня, С. Ф. Про- 
хоровская, М. Ф. Вурыхнна, 
И. Т. Дегтярева и В. П. Сал
тыков уже три года работа
ют без второгодников.

При проварке учащиеся 
всех классов показали удов
летворительное знание
программного , материала. 

'Так, с контрольными рабо
тами по руссно.му языку н 
математике ученики первого 
и второго классов справи
лись полностью, причем 60— 
82 процента — на четЫ'ре и 
пять.

Успех педагогов зав.исит 
прежде всего от их заботли
вого отношения к каждому 
ученику. В любом классном 
журнале против фамилий 
всех ребят целые цепочки от
меток — в педагогике это 
называется хорошей накоп- 
ляе.мостыо , оценок. Далеко 
не во всех школах. могут 
похвастать такими часты- 
,ии опросами.

В центре внимания учите
лей слабоушевакмЦ|Ие ребя
та. Им оказывается помощь 
и на уроках, и после. Заня
тия идут в одну смену, с«з- 
даны две группы продлен
ного дня.

В Каргале уходят ив шко
лы до ее окончания только в 
связи е переездом родите
лей: вьгаолняется Закон о 
всеобуче. И все выпускники 
продолжают упиться I в Ще- 
гарс'кой средпей пшоле, * 
профессионально . техда» ч е- 
екнх училищах, ,в школе ра

бочей молодежи. 'Учителя 
внимательно следят за их 
судьбой. Благодаря хорошо 
поставленной профориента
ции большая часть выпуск
ников, получив образование, 
возвращается в родное село.

Педагогический коллектив 
настойчиво совершенствует 
учебно-воспитательный про
цесс. Все преподаватели в 
целях самообразования рабо
тают над определенными те- 
.мами, делают доклады перед 
учителями своего района, а 
директор В. П. Салтыков и 
завуч А. В. Лещеня ^юпеш- 
но выступали на областных 
педагогических чтениях.

Новые эффективные мето
ды обучения изучаются и 
бьгстро осваиваются. По ини
циативе .завуча А. В. Леще- 
ни учите.чя матемагикй ра
ботают над темой «Алгорит
мы на уроках математики». 
Директор многое сделал
для внедрения технических 
средств обучения. В школе 
имеются три киноаппарата. 
Mat-HHiTK̂ OH, проигрыватели, 
фильмоскопы, диафильмы. В 
истекшем учебном „году
учащимся показано 139
учебных фильмов по различ
ным предмета1И. Создано че
тыре кабинета; .математики, 
русского языка, истории и 
объединенный кабинет физи
ки, химии и биологии. Обо
рудована .мастерская для 
проведения уроков труда. 
Идeй•^ю-пo^лнтичecкOlMy вос
питанию служат созданные 
силами ребят Ленинская 
комната н комплексный 
краеведческий музей.

В походе по марш
руту «Всегда готов!» пио
нерская дружина имени Зои 
Космодемьянской Каргалнн- 

-щкой восьмилетней школы 
стала правофланговой. За 
работу по охране приро-' 
ды коллектив награжден 
дипломом 2-й степени . об
ластного совета общества ох
раны природы. Школа зани- 
.Мает первое место в районе 
по итогам смотра опытниче
ской работы н сельскохозяй
ственной вьктавки.

Те трудные задачи, кото
рые стоят сейчас перед пе
дагогами в связи с перехо- 
дош ко всеобщему среднему 
образованию, успешно ре
шаются в Карга-тинской шко
ле благодаря умелому целе
направленному руководству 
молодого директора Виктора 
Петровича Салтыкова. Он 
любит детей, хороню знает 
их психологию. Директор 
пользуется уважепием не 
только учеников, он избран 
депутатом сельсовета, заме
стителем секретаря партбю
ро нолхова. является предсе
дателем т<жарищ.еского суда, 
а также лектором и прота- 
гандистом.

По инициативе и под руко
водством Виктора Петровича 
8 школе создан отряд юных 
друзей милиции. Командир 
отряда проводит ежеднев
ный «развод» дежурных. Ре
бята по-тучают маршрут, за
дания, нарукавные повязки. 
Каждый понедельник прохо
дит заседаиие .отряда ЮДМ, 
где обсуждаются итоги де- 
m ypcfB , а иногда происхо
дит разговор с нарушителя
ми порядка. В Каргале не 
встретишь школьников на 
улице после девяжя часов 
вечера.

Дружная работа руководи
телей школы, хороший кон
такт с правлением и партий
ной организацией ко.тяоза 
«Гигант» помогают решать 
трудные вопросы.

Главным своим делом 
Виктор Петрович считает ра
боту с педагорическями кад-
рами.

На заседаниях секции 
классных руководителей 
рассматриваются вопросы 
индивидуальной воспитатель
ной работы, с детьми, проф
ориентации, проводится об
мен опытом по таким вопро
сам, как; «Учитель, вожатый, 
отряд». «Формы и методы

полнтичесного прос8ещ(цмя 
в отряде, дружине» я дру
гие.

Педсоветы становятся 
своеобразной методической 
школой для учителей. Здесь 
обсуждаются вопросы совер
шенствования ■ учебно-БОспи- 
татель-ного процесса, напри- 
.мер: «Воспитывающая
роль обучения», «Роль эсте
тического воспитания  ̂ в 
формировании всесторонне 
развитой личности», «О пе
дагогическом такте», «Повы
шение качества знаний и на
выков учащихся на основе 
совершенствования методов 
учебного процесса», «Рацио- 
■налйная организация учебно
го процесса — средство -ляк- 
видацни перегрузки учащих
ся», «Использование техни
ческих средств обучения —, 
пучь повышения эффектив
ное тя урока». Кроме того, на 
педсоветах систематически 
анализируется качество зва
ний учащихся и намечаются 
пути его повьшеняя.

На совещаниях при дирек
торе обсуждаются вопросы 
детского caMoynpaB.TeiHHK, 
воспитательная деятель
ность по классам, работа со 
слабоуспевающими учащя- 
.мися, педагогическое руко
водство пионерской работой. 
Производственные совеща
ния преследуют те же целя. 
Здесь заслушивают отчеты 
учителей. Местный {оомятет 
обсуж.дает вопросы охраны 
труда, подготовки к летней 
оздоровительной работе и др.

Это подробное перечисле-'' 
иие показывает, что пробле
мы, стоящие перед школой, 
здесь стараются решать ком
плексно, проводят целую се
рию мероприятяй, преследу
ющих одну цель. Вот эта 
систематичность в подходе к 
вопросам обучения •— одаа 
ив причин успеха.

И еще несколько деталей. 
Директор и завуч, посещая 
уроин, дают конкретные со
веты по совершенствоваяжо 
методики ведения урока, а 
следующее посещение начи
нают с прюнерки выполнения 
этих советов. В учитедьевой 
на столе стопкой лежат те
тради (для каждого у^ште- 
ля), «уда записываются за
мечания с посещений уч»- 
ков, внеклассных мероприя
тиях, итоги изу"1ения каче
ства знаний по предмету. В 
любой момент учитель мо
жет обратиться к ним, чтобы 
с учетом замечаний, сде.лаи- 
ньгх руководством, что-то 
переомопреть в своей рабо
те.

Постоянно о школе забо
тится председатель правле
ния колхоза «Ги
гант» Владимир Ивано
вич Лещеня, нанимающий, 
что необходимо закреплять 
молодежь на селе, в сельско
хозяйственном проиэводстяе. 
Школа получает помшць я 
проведении ремонта, хозяй
ство обеспечивает ученикав 
горячим питанием (причем ж. 
группах продленного дня к 
интернате — за счет колхо
за). Большая часть учитель
ских семей имеет- благоуст
роенные квартиры, школа 
снабжается транспортом, 
строим атсри ал ам и,

Владимир Иванович ■— 
частый гость в школе. А  
когда открывали новое зда
ние, председатель сам бесе
довал с  родителями о том, 
что следует научить детей 
беречь ш ю лу. ^

В начале этой статья уже 
было сказано, что -в на
шей области немало 1Пко.ч, 
коллективы которых трудят^ 
ся в аналогичных условиях. 
Однако уровень учебно-вос
питательного процесса в них 
отстает от современных тре
бований. Опыт работы 'Кар- 
галяншой восьмилетней шко
лы убеждает в том, что кет 
у нее никаких . особенных 
секретов и все школы .могут 
работать так же успешно.

В. РАЗГИЛЬДЕЕВА,
заместитель директор»
по ^«бной работе ия-
ствтут» згеввершеяст*»- 

п а я я  згшелвйи

1

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



124 августа 1973 года ^КРАСНОЕ ЗНАМЯ

США; На основе взаимной выгоды
к заместителю м*жистра внешней торговли СССР 

Н. Н- СМЕЛЯКОВУ обратился корреспондент ТАСС с 
просьбой рассказать о том, как на основе нормализа
ции советско-американских отношений расширяется 
экономическое сотрудничество, и в” частности торговля 
меж ду двумя странами.

Г1рея!де всего, сказал за
меститель министра, хоте
лось, бы напомнить некото
рые этапы развития этих от
ношений.

На встрече в Вашингтоне 
с представителями деловых 
кругов СШ А 22 июня 1973 
года Л. И. Брежнев, каса. 
ясь переговоров, состояв-  ̂
шихся между советскими и 
американскими руководите
лями, отметил, что важное 
место в них наряду с поли
тическими проблемами, ме
рами по предотвращению 
ядерной войны и ограниче
нию стратегических воору
жений заняли также вопросы 
развития экономических от
ношений между СССР и 
СШ А. Л. И. Брежнев выра
зил надежду, что видные 
представители деловых кру
гов СШ А и правительствен
ные деятели полностью под
держат курс на улучшение 
советско-американских отно
шений и на расширение эко
номических связей между 
двумя странами, , взятый в 
прошлом году в Москве и 
закрепленный в ходе пере
говоров Б Вашингтоне.

С некоторыми из деловых 
людей Америки, присутство
вавшими на встрече с- Гене- ' 
ральным секретарем ЦК

КПСС Л. И. Брежневым, 
мне довелось быть знако
мым и иметь деловые встре
чи в бытность свою предсе
дателем Амторга, а та^кже в 
ходе последующих поездок в 
США, в том числе в мае— 
июне 1973 года в качестве 
за.местител'Я министра внеш
ней торговли СССР.. Знако.м- 
ство с .этими людьми, знание 
их деловых качеств, их инте
реса' к сотрудничеству с на
ми в области торговли позво
ляют надеяться, что айс
берг «холодной войны», сто
явший, на пути этого сотруд
ничества, будет растоплен и 
советско-американская тор
говля приобретет должные 
масштабы. , -

Следует еще раз подчерк, 
нуть значение. ' документа 
«всновы взаимоотношений 
между СССР и СШ А», под
писанного от имени СССР 
Л. И. Брежневым и от име
ни СШ А Р. Никсоном в мае , 
1972 года. Б статье 'VII это
го документа говорится, что 
.обе страны расс.матривают 
торгово-экономические связи 
как важный и необходимый 
элемент улучшения двусто
ронних отношений и будут 
активно содействовать со
трудничеству между органи
зациями и предприятиями

наших стран и заключению 
соответствующих соглаше
ний и контрактов, в том чис, 
ле долгосрочных.

Очевидно, для того чтобы 
лучше представить себе зна
чение улучшения отношений 
между СССР и СШ А, почув
ствовать их влияние на раз
витие, в частности, внеш
ней торговли, следует совер
шить небольшой экскурс в 
прошлое. ■

Первую торговую сделку 
с СШ А мы заключили в 
1922 году. Ее объектом бы. 
ла ■ покупка .мыловаренного 
завода, стоимостью 40 тысяч 
долларов. «Лиха беда нача
л о»— гласит народная .муд
рость. Б годы предвоенны.х 
пятилеток объе.м советско- 
американской торговли вы. 
рос до нескольких сотен .мил
лионов долларов в год. Б пер
вый послевоенный год в аме
риканской печати уже вы
сказывались прогнозы о 
то.м, как разместить в США 
советские заказы на сумму 5 
.миллиардов долларов. Но 
«холодная война» заморози
ла и разрушила' советско- 
американское сотрудничест
во на долгие годы. Приведу 
достаточно убедительную 
цифру: в 1953 году весь
американский экспорт в 
СССР составлял 19 тысяч 
долларов.

В 1972, году товарооборот 
между СССР и США достиг 
подти 540 миллионов руб. 
лей. В 1973 году он ожида-

Б ег на м ест е,
или о том, П О Ч Е М У  Н А  Т О М С К О М  
Э Л Е К Т Р О М Е Х А Н И Ч  Е С К О М  З А В О Д Е  
С П О Р Т  О К А З А Л С Я  В  Р О Л И  П А С Ы Н К А

Толчком к появлению это- 
го материала послужил со
вершенно неожиданный раз
говор, которому я оказалась 
свидетеле.м. Ребята, живу
щие в общежитии ТЭМЗа, 
что в Моторном переулке, 
высказывали наболевшее:

— Хотели бы заняться 
спортом, да практически нет 
Боз.можности. У завода лишь 
небольшой спортивный зал, 
переделанный нами же из 
котельной. Этот зал все же 
.можно было\бы использовать 
для занятии штангой или 
настольньг.м теннисом. Но и 
он уже довольно-таки давно 
закрыт. Обещали в начале 
лета сделать волейбольную 
и баскетбольную площадки 
около общежития. Дело ог
раничилось лишь разговора
ми и составление.м с.меты. 
Теперь уже и не говорят да
же. А  лето кончается. По 
существу сейчас не работазт ■ 
ИИ одна спортивная секция.
П опять дело упирается в 
помещение. Мож!к ,̂-, конеч
но, спросить, почему же мы 
сами ничего не делаем? Пи
тались. Не выходит ничего, 
да и не вывдет, потому что 
ни завком, ни администра
ция 3TH.vm вопросами не за
нимаются.

Услышанное и впрямь 
оказалось неожиданным. 
Бедь речь шла о ТЭМЗе — 
старейшем заводе Томска, 
еще не так давно гордившем
ся, своими спортсменами. 
Молодые рабочие вряд ли 
знали, что спортивный кол
лектив ТЭМЗа был в свое 
время одним из известных в 
Области. Белосипедисты и 
конькобежцы, тородошникн 
и хоккеисты не раз блестя
ще защищали спортивную 
-честь завода на городских, 
областных соревнованиях, а 
бывало, в соревнованиях и 
более крупного масштаба.

Как-то не совсем верилось 
в то, что забыты на заводе 
эти традиции и достижения 
н спорт, которому уделялось 
?*режде такое большое вни- ■, 
манне, оказался вдруг в 
вяале.

—  Да, действительно, все 
это так, — подтвердил Л. Е. 
Кабанов, председатель обла
стного совета ДСО «Труд». 
—■На ТЭМЗе сейчас со спор
том самое плачевное положе
ние. Здесь до сих пор нет ни 
одного значкиста ГТО. Из 
двух тысяч рабочих в этом 
году, в сдаче норм нового 
комплекса приняло участие 
лишь 350 человек. И те в

основном сдавали только 
нормативы по лыжам. Смеш
но, но завод не и.чеет само
го простого для занятий 
спортом и сдачи норм — 
перекладины...

Александра Ерофееве, 
инструктора физкультуры 
ТЭМЗа, я застала за нзуче- 
ние.м Положения о ново.ч 
ко.мплексе ГТО. На вопрос о 
положении дел со сдачей 
норм он безнадежно махнул 
рукой: «Бездарно прошло 
лето. Сдачей нор.м еще не 
зани.мались».

Александр пришел на за
вод в феврале, после армии. 
За дело взялся энергично. 
Энергии ему и сейчас не за
нимать, но веры Б 
свои силы стало меньше. 
Вначале все удивлялся: как 
же так, ведь спортивная ра
бота — дело нужное, поче- 
,иу же к ней такое безраздн- 
чие? Пытался, действитель
но, делать все один: н спорт
инвентарь доставать, н сек
ции вести, и сдачу . норм 
ГТО организовывать. Но 
без поддержки его усилия 
приносили очень ' незначи
тельные результаты.

— Не удивительно, что 
за последний год я на этом 
.месте — уже третий. — Го
ворил, а в голосе слышалась 
горчинка. — Да и я буду 
уходить, никто не задержит.

Получилась' со спортивной 
работой на заводе такая кар
тина: один бежит, из- сил 
выбивается, другие смотрят 
равнодушно, да еще и по
смеиваются: «Вы только по
глядите, как старается, а с 
.места сдвинуться не может».

.Получился бег на .месте, 
,Инструкто.ру физкультуры 
никто не помогал.

Купил Ерофеев для завода 
в другом городе .  лыжи. 
«Нужно везти, дайте .маши
н у»,— обратился к замести
телю директора Ю. А. Менд- 
рину. Получи.д отказ. Не на- 
ше.т поддержки и у А. А. Со
колова, директора. Пришлось 
доставать машину в другом 
месте.

Многие спортивные сен-'  
цин не работают тольцо. по- 
то.му, что завод не имеет ни 
стадиона, ни спортивных 
площадок.

-Арендовать споргсооруже- 
ния завод тоже не собирает
ся: не выгодно, нужно день
ги платить. Есть договорен: 
ность насчет .спортивного за
ла с подшефной ' тридцать 
второй школой. Там зимой 
-МОГЛИ заниматься баскетбо

листы,. волейболисты (летом 
зал на ре.монте). Но занима
лись лишь, изредка. Потому 
что часы тренировок оказа
лись столь неудобными для 
занятий спортом (с 22 до 24 
часов), что вопрос как-то сам 
по себе отпал.

В результате на ТЭМЗе 
команды для участия в со
ревнованиях комплектуются 
за неделю — за две и вы
ступают, конечно,' ■ слабо. 
Вся спортивная жизнь идет 
именно так: собрали коман
ду, побегали, потренирова
лись, выступили (если до 
этого доходит дело) — н 
опять затишье.

Играли за другие коман
ды .хоккеисты— своя коман
да распалась, завод отназал- 
ся предос1авить ей автобус, 
а команда . тренировалась 
далеко, и транспорт был не
обходим. Из-за отсутствия 
формы — не было ни бутс, 
ни футболок — прекратила 
существование футбольная 
секция, '^'частия в городских 
соревнованиях команда фут
болистов так и не приняла.

А теперь еще раз о ГТО. 
здесь все обязанносги 

' возложили на инструктора 
физкультуры. Пн ад.мини- 
страция, ни завком этими 
вопросами не интересова
лись. Два года существует 
комиссия по внедренн.ю 
комплекса ГТО на пред
приятии. Но существует, 
видно, лишь на бу.маге. И 
контроля за .ее работой 
никакого. Ничего не измени
лось и со сменой руководст
ва (последнее время предсе
дательство взял на себя сам 
директор).

— .Ничего, мы еще навер
стаем упущенное, — заверя
ет В. В. Аньшин, секретарь 
партбюро. — Будем сдавать 
нор.мы, как студенты, в сен
тябре.

Очень хорошо, что парт
бюро пытается оптимистично 
с.мотреть в спортивное 5уяу. 
вдее завода. Но вопрос сей
час другой: кйк коллектив 
будет сдавать нормы?! 
Сведется ли все к кратковре
менной ка.мпании, чтоб мож
но было поставить галочку, 
или на ТЭМЗе'действительно 
физкультура и спорт полу
чат должное развитие? По
следнее возможно лишь в 
том случае, если руководи
тели предприятия поймут, 
что с ц о ^  —  это и их забота.

Н. СУВОРИНА.

С О О Б Щ А Е Т  Ц Н Т И

Диспетчерская 
сл^^жба ё 
райбыткомбинате

в  каждо.м колхозе и сов
хозе Липецкой области соз
даны дома быта или комп
лексные приемные пункты. 
На первых порах были труд
ности в координации их ра
боты. Графики кольцевого 
рбъезда бытовых предприя
тий составлялись без умета 
Ьб-ьема работ, не изучался 
спрос на услуги.

Согласно рекомендациям 
министерства бытового об
служивания и проектно-кон
структорского бюро облбыт- 
управления при двух рай- 
быткомбинатах созданы дис
петчерские пункты. Это дало 
значительный эффект. В

1972 году в Доморуковском 
комбинате диспетчерской 
службой от сельского насе
ления было’ принято 47 про
центов заказов от общего 
объема услуг.

Прокат, белья
в  объединении ' химиче

ской чистки и крашения 
одежды Министерства быто
вого обслуживания населе
ния Башкирии появился но
вый вид услуг — прокат по-, 
стельного белья. Белье на 
прокат выдают те же прием
щики, которые принимают 
вещи в химчистку, за что- 
получают доплату к зара
ботку. Выстиранное и вы
утюженное белье ко.мплекту- 
ют в полиэтиленовые мешки. 
Можно взять белье как в 
комплекте, так и в наборе.

От внедрения новшества 
объединение получило'8 ты

сяч рублей прибыли. Этой 
ус.лугой пользуется Уфи.м- 
ский комбинат парикмахер
ских. Планируется перевести 
на этот вид обслуживания 
и некоторые другие учреж
дения.

Сбор стеклопосуды 
на дому

Магазин № 16 Кемерова 
организовал сбор бутылок и 
банок на дому. Сборщиком 
является водитель моторол
лера с кузовом. Сбор посуды 
происходит по графику, в 
котором предусмотрено об
служивание всех районов 
города, За 10 месяцев 1972 
года на дому собрано стек
лопосуды на 32;4 тысячи 
рублей. За услуги со сдат
чика взи.мается 2 копейки е 
бутылки или банки. Опыт 
подтвердил, что собирать 
посуду на д’ому ' Экономиче
ски выгодно и удобно для 
йаселения/’

ется значительно большим. 
В Совместном советско-аме
риканском коммюнике гово
рится, что две страны долж
ны поставить своей целью 
довести общий объем торгое- 
лк за. следующие три года 
до 2 3 мнл.лнардов дол
ларов.

Мы с полным одобрение,м 
отнеслись к подписанию
контракта с амерннанской
компанией ■«Оксидентал пет
ролеум», по которому преду
сматриваются взаимные по
ставки на сумму 8 миллиар
дов долларов для строитель
ства в нашей стране комп
лекса предприятий, выраба
тывающих удобрения для 
сельского хозяйства. Воз
главляет эту фирму извест
ный бизнесмен Арманд Хам
мер, давнишний сторонник 
торговли с нашей страной, 
деятельность которого в этом 
направлении в свое время 
одобрял В. И. Ленин.

В июне 1973 года, будучи 
в командировке в Америке, 
я прочитал в «Уоллстрит 
джорнел» при.мечательные 
слова президента компании 
«Сатра» («Советско-амери
канская торговля») Ара 

f Оцте.меля. Этот предприни
матель практически был од
ним из немногих, который в 
течение всей, «холодной вой
ны» поддерживал колгмерче- 
ские отношения с Советским 
Союзо.м. Вот что он пишет; 
«Торговля с Советским Со
юзом теперь считается рес
пектабельным занятием. Л

Ф )

ВОЗЛОЖЕНИЕ 
ВЕНКОВ В БШ РЕСТЕ

БУХАРЕСТ, 22 августа, 
(ТАСС). По случаю 29-й го
довщины освобождения Ру
мынии от фашистского ига 
здесь .' состоялось торжест
венное возложение венков к 
памятнику сове.тскнм вои
нам, павщим в боях за осво
бождение Румынии от фа- 
шиз.ма. Венки были возло
жены от ЦК РКП, Государ
ственного совета и Совета 
Министров СРР, от Мини
стерства национальной обо
роны Румынии, Бухарест
ского муниципального коми
тета РКП и Народного со
вета, от национального коми
тета ветеранов антифашист
ской войны. На постамент 
памятника возложили цветы 
румынские пионеры.

На цёре.монии возложения 
венков присутствовали пар
тийные, государственные 
деятели СРР, представителя 
общественности румынской 
столицы, посол ССОр  в  P v- 
.мынии В. И. Дрозденко и 
сотрудники советского по- 
сольства.

«Скайлэб»
продолжает
исследования

НЬЮ-ЙОРК, 22 августа. 
(ТАСС). Экипаж американ
ской , орбитальной космиче
ской станции «Сканлэб» про
должает работу по заплани
рованной программе. Во вре
мя наблюдений Солнца с по
мощью астроно.мических при
б о е в  был обнаружен огром
ный «пузырь» в его короне, 
который по размерам состав
лял три четверти поперечни
ка солнечного диска и нахо
дился с восточной его сто
роны. Как полагают, этот 
«пузы'рь» вызван мощной
вспышкой на той стороне
Солнца, которая не видна с 
Зе.мли.

На борту космической да- 
бараторнн обнаружена утеч
ка газа в устройстве для уда
ления влаги из атмосферы 
станции н в системах охлаж
дения бортового оборудова
ния. Как считают специали
сты, эти незначительные ава
рии не представ,*(^яют угрозы 
для кос.монавтов, но жела
тельно их устранить. Одна
ко, несмотря на 6-часовые 
поиски мест утечки, их обна
ружить не удалось.

Йи>нсе{)ватнвное врам - 
тельство Великобритания 
по-прежнему делает ставку 
на военную силу и репресся» 
в Северной Ирландии, где 
вот уже четыре годэ не сти
хает борьба католического 
меньшинства за равные 
гражданские н социальные 
права.

В Белфасте, Лондондерри 
и других городах Ольстера 
часто раздаются выстрелы, 
взрывы бомб, улицы навод
нены аиглнйокими солдата
ми.

НА СНИМКАХ: так вы
глядят сегодня многие ули
цы крупньп: городов Ольете-, 
ра.

(Фотохройяка ТАСС).

ведь совсем недавно то, чем 
я занимался, рассматрива
лось как антипатриотическая 
деятельность».
' Отвечая на вопрос журна
ла, BjTo мог бы предложить 
Советский Союз . на амери
канском рынке, Оцтемель 
сказал, что СССР способен 
весьма успешно конкуриро
вать с другими поставщика
ми таких товаров широкого 
потребления, как автомоби
ли, радиоприемники, тек
стиль и оптические приборы. 
Кстати сказать, . «Сатра» 
объявила о том, что намере
на с 1975 года начать про
дажу в США малолитражно-, 
го автомобиля, выпускае.мо- 
го волжски.м автозаводом. 
Эта же фир.ма собирается 
продавать велЬсипеды совет
ского производства. Могу до
бавить, что в СШ А интере
суются нашими сухогрузны- 
,мн судами, танкерами, под
шипниками н другими изде
лиями.
, Пожалуй, следует приве
сти еще одно свидетельство 
растущего интереса амери
канских покупателей к со
ветским товарам. Весной 
1973 года в одном из круп
нейших выставочных залов 
Нью-Йорка проходил Между
народный автомобильный са
лон. Трудно было удивить 
чем-либо посетителей этой 
выставки. И те.м не менее, 
как свидетельствовали газе
ты -и рассказывали сотрудни
ки нашего торгпредства, под- 
лийны.ч открытием для аме-

риканцев стал советский' 
стенд, где демонстрирова
лась автомашина «Лада» 
(«Ж игули»), а также легко
вой автомобиль повышенной 
проходимости 'УАЗ-469Б. .

Пояснения у советского 
стенда давали представители 
американской торговой фир. 
.мы «Сатра». Представитель 
компанци выразил уверен
ность в том, что советская 
автомашина будет пользо
ваться популярностью в 
стране в силу ее высоких 
технических качеств. Особый 
интерес, по его словам, «Ла
да» представляет для жиге- 
-Лей северных районов стра
ны, поскольку* она весьма 
надежна в эксплуатации при 
низких температурах.

Выше уже упоминалось, 
что первой сделкой. между 
наши.ми внешнеторговыми 
организациями и американ
скими фирмами была сделка 
о приобретении мыловарен
ного завода, что, естествен- 
яо, говорило о тогдашнем 
уровне- ' нашей экономики. 
Теперь, спустя пятьдесят 
лет, в СШ А все'меньше ста
новится, скептиков, рассуж
дающих о том, что мол, тор
говля с Советским Союзом 
выгодна лишь .русским, а 
американцам, дескать поку
пать нечего у СССР. Этот 
созданный недоброжелателя- 
.ми миф рассеивают офици
альные американские лица. 
Так, опубликованный в июне 
специальной исследователь
ской группой конгресса до

клад опровергает распрост
раняемые определенньшн 
кругами в СШ А до-мьюлы о 
малоперспентивности совет
ско-американской торговли. 
«Советские внешнеторговые 
организации продемонстри
ровали способность экспор
тировать современное обору- 
довайие и промышленные 
товары.... Целые отрасли со
ветской промышленности 
разработали современные 
те.х'нологические процессы, 
будучи лишенны.ми техни
ческой инфор.мацни из запад
ных стран. .Эти технологиче
ские новинки .могут оказать
ся очень ценными для аме
риканских фирм», — конста
тируют авторы доклада.

«Бизнес.менЫ в Соединен
ных Штатах и других высо
коразвитых странах уже про
являют интерес к передовой 
советской технологии в та
ких областях, как металло
обработка, станкостроение, 
электроника, энергетические 
установки, производство 
алю.миния, добыча 'полезных 
ископаемых и других. Су
ществует не.мало важных но
вых фор.м двустороннего со
трудничества, такие, как сов
местные промышленные про
екты, сов.местный сбыт про- 
дучции, соглашения по •' ли
цензиям», — .говорится в 
докладе.

В металлургии «крылато
го металлам — алюминие
вой промыш.Тенности СШ А 
существует 12 фирм-произ- 
, водителей, из которых три— 
«Алкоа», «Рейнольдс» и 
«Кайзер» вырабатывают 85 
процентов металла. В начале 
июля группа ведущих спе
циалистов Белокалитвинско- 
го металлургического завода 
осуществила пуск новых ус

тановок по советской лицен
зии на заводах •«Рейнольдс», 
затем на фирме «Кайзер». 
Простота и доступность но
вой технологии ' состоит в 
том, что литье алюминие
вых слитков производится не 
в металлическом катализато- 
ре. а в электромагнитном 
контуре. В результате ме
талл как бы повисает в воз- , 
духе. Отсутствие контакта 
застывающего металла с ме
таллической поверхностью 
позволяет металлз'ргам на ос
нове запатентованного более 
чем в 20 странах советско
го метода получать слитки, 
которые не требуют дополни
тельно дорогостоящей меха
нической обработки перед их 
прокаткой.

Чуть ли не каждый день 
приносит нам новые свиде
тельства того, что наиболее 
прогрессивные государствен
ные деятели н деловые .лю
ди Соединенных Штатов все 
глубже пони.магат выгоды 
торговых и эконо.мических 
связей с Советским Союзом. 
Американские фирмы учре
дили свои представительства 
в Москве. В нх числе «Пулл- 
.ман», «Оксидентал петроле
ум», «Чейз манхеттен», 
«Дженерал электрик» и дру
гие.

Президент энепор.тно-и.м- 
портного банка Г. KeipHC, по
бывав в нашей стране, зая
вил: «Советская и американ
ская экономика являются 
самыми мощными в мире, у 
них много общих интересов. 
Каждая из них может допол
нить другую во многих обла
стях, н это открывает широ
кие возможности для разви
тия торговли между Совет
ским Союзом и Соединенны
ми Штатами».

В. ИЛЬИН.

НА СЪЕЗДЕ АРГЕНТИНСКИХ КОММУНИСТОВ
БУЭНОС-АЙРЕС, 22 ав

густа. (Т.АСС). Здесь про
должает свою работу' XIV 
съезд Коммунистической 
партии Аргентины (КПА), 
делегаты которого обсужда
ют сделанный накануне до
клад генерального секрета
ря ЦК КПА Херонимо Арне- 
до Альвареса. Член Испол- 
ко.ма ЦК КПА Рубенс Иска- 
ро проанализировал ' ситуа
цию, сложившуюся сейчас в 
рабочем движении страны. 
Он подчеркнул необходи
мость изменить .нынешнее 
соотношение сил в руковод
стве профгсоюзов в пользу 
тех. кто стремятся к един
ству демократических сил л 
стоит на подлинно классовых 
пролетарских позициях. Что
бы вытеснить бюрократиче
скую верхушку, сказал Ис- 
каро, следует мобилизовать 
трудящихся, с тем чтобы на 
созываемых по их собствен
ной инициативе собраниях 
они избирали демократиче
ским путем своих руководи
телей.

Оратор отметил вместе с 
тем, что коммунисты дол
жны еще более крепить 
свои связи с массами, нахо
дящимися под перонистски.м 
влиянием, и в то же время 
расширять идеологическую 
работу, чтобы устранить 
влияние буржуазного нацио- 
на.лиз-ма.

На съезде «ьктупи.те пред

ставители братских партий 
Франции, Италии, ГДР, Чи
ли, Кубы, 'Уругвая. Было за
читано приветствениое по
слание от Бразильской ком
мунистической партии. Пар
тии трудящихся Вьетнама, 
ЦК НФО Южного Вьетна'ма.

С большим вниманием де
легаты заслушали выступле
ние члена ЦК КПСС, секре
таря ЦК КП Узбекистана 
В. Г. Ломоносова. «Комму
нистическая партия Аргенти
ны, .— сказал он, — высоко 
держ1ит знамя марксизма-ле
нинизма. Преодолевая труд
ности н отражая удары вра
гов, она никО'Гда не отступа
ла в борьбе за основные пра
ва .рабочих, крестьян и ос
тальных слоев, тр.удового на
рода. КПА стала боевым 
.марксистско-ленинским аван
гардом рабочего класса Ар
гентины, тесно связанным с 
ее народными массами, влия
тельной политической си
лой в стране».

Делегат КПСС особо отме
тил тот факт, что по инициа
тиве КПА в Аргентине вы
пущено в свет Полное собра
ние Сочинений В. И. Ле
нина.

Мы считаем, сказал он 
далее, что интересы народов 
СССР и Аргентины в обла
сти насущных проблем на
шей эпохи — проблем борь
бы за мир, за уважение су
веренных прав всех народов

и за широкое международ
ное сотрудничество на осно
вах равенства совпадают. 
Мы уверены в том, что со
ветско-аргентинские отноше
ния должны развиваться и 
укрепляться еще больше на 
благо обоих народов, на бла
го мира и прогресса во всем 
мире.

Затем В. Г. Ломоносов за
читал приветствие Централь
ного Комитета КПСС, встре
ченное бурной, продолжи
тельной овацией всех при
сутствующих, и передал 
съезду подарок КЧИЗС — 
портрет В. И. Леши*.

Интерес участников съез
да вызвало также выступле
ние заместителя Генерально
го секретаря Коммунистиче
ской партии Чили Виктора 
Диаса. Чилийские ком.му- 
нисты, сказал он, выражают 
свое большое удовлетворе
ние в связи с завоеванием 

•Компартией Аргентины ле
гального положения. Он под
черкнул необходимость ,  об
щей борьбы народов Чили и 
Аргентины за ликвидацию 
зависимости от империализ
ма, за коренные социальные 
преобразования. Коснувшись 
положения в Чили, В. Диас 
сказал; «Мы переживаем 
трудные дни, но у нас хва
тит сил преодолеть трудно
сти и продолжить преобраао- 
вавия в интересах больший-

В ПЕКИНЕ Р А Т У Ю Т  
ЗА УКРЕПЛЕНИЕ Н А Т О

ГА.'ЧГА. 22 августа. 
(Т.АСС). Как сообщает кор
респондент агентства Франс 
Пресс из Пекина, премьер 
Госсовета КНР Чжоу Энь- 
лай в беседе с делегацией 
голландских парла.ментариев 
*пр4;дупредил» Западную 
Европу, что не следует за
блуждаться насчет нынеш
ней разрядки напряженно
сти, ■

Касаясь заявления Чжоу 
Энь-лая, министр иностран
ных дел Голландии Ван Дер 
Стул сказал: «Мне уже дав
но .известны взгляды прави
тельства КНР относительно 
переговоров о сокращении 
войск в Европе. Голландское 
правительство, однако, счи
тает, что эти переговоры 
должны продолжаться».

Обстановка в Чили
САНТЬЯГО, 22 авг^хта. . 

(ТАСС). В последние часы 
обстановка в чилийской сто
лице вновь резко обостри
лась. Стремясь любой цецой 
сорвать наметившуюся -воз- 

. можность урегулирования 
конфликта, вызванного неза
конной забастовкой владель

цев грузовиков, реакционные 
йилы спровоцировали на 
улицах Сантьяго новые кро
вавые инциденты..

После нападения на поме
щение ЦК Компартии фа
шиствующие молодчики из 
организаций «Командо Ро
ландо Матус» и «Патриа и

«Абсолютно неприемлемая 
точка зреция», — так опре
делил заявление Чжоу 3 hv 
лая лидер пацифистской со
циалистической партии
(ПСП) Ван Дер Спек. Он от- 
.метил, ,что в основе выра
женного китайским руково- 
дителе.м пожелания лежат 
корыстные интересы Пекина.

ПАРИЖ, 22 авгзхта.

лиоертад» двинулись к на
циональному конгрессу. 
Они открыли стрельбу по 
прохожим, подожгли легко
вую авто.машину и напали на 
автобус корпуса карабине
ров. Несколько человек ра
нено.

После энергичного вмеша
тельства подразделений ка
рабинеров удалось восстано
вить порядок у конгресса.

ства народ»»* Большинство 
населения страны, подчерк
нул В. Диас, внлючая тех, 
кто относится к аппозиции, 
выступает за револкнЕионные 
перемены.

Член Секретариата ЦК 
Ком.мунистнческой лартии 
Кубы Исидоро Мальмиерка 
указал на перемены, проис
шедшие на мировой арене 
за период с победы Великой 
Октябрьской социалистиче
ской революции до появле
ния социалистичеекой Кубы. 
Он подчеркнул в этой связи 
огромную экономическую 
до.мощь, которую оказывает 
Советс'ннн Союз Кубе.

Перед делегатами XIV 
съезда КПА выступил Эрих 
Мюккенберге,р, член По^игг- 
бюро ЦК Социалистической 
единой партии Германии. 
Он по.дчеркнул значение не
давней встречи в *Крыму ру
ководителей ко.ммуннсти1че- 
ских и рабочих партий со
циалистических стран. В хо
де этой встречи, указал ора
тор, «были подведены ус
пешные итоги процесса раз
вития, благоприятного для 
продвижения коммунизма в 
мире, — прежде всего на ос
нове последовательной и 
конструктивной политики 
КПСС и СССР и претворе
ния в жизнь грандиозной 
Программы мира, принятой 
XXIV съезда КПСС».

Съезд продолжает работу.

(ТАСС). Комментируя бесе
ду Чжоу Энь-лая с голланд
скими парламентариями, га
зета «Ю.маннте» пишет; Ан
тисоветизм Чжоу Энь-лая 
приводит его к тому, что он 
держит речи, которые своим 
враждебным отношением к 
разрядке по,хожи на выступ
ления руководителей запад
ногерманских реакционных 
кругов, Чжоу Энь-лай ратуег 
за «европейскую оборону», 
последствием которой было 
бы еще более глубокое раз
деление нашего континента 
и возобнов.ление «холодной 
войны».

в  защиту народного пра
вительства все активнее вы
ступают трудящиеся страны. 
Одним из ярких примеров 
этого является многотысяч
ный .митинг патриотического 
фронта женщин под лозунгз- 
-ми поддержки правитель
ства, борьбы против фашиз
ма и крозы  ' гражданской 
войны.
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СВ1
после

гаст ролей
Томский сямфоннческлй 

оркестр вернулся с гастро
лей. Больше полутора тысяч 
километров. Три неделя еже
дневных концертов в -горо
дах й селах, что стоят на бе
регу Чулыма й Оби.. Наш 
маршрут начался в Перво
майском,-пролег, через Ком
сомольск, Альмяково, Улу- 
Юл. Батуркнб, Могочш'о, 
О зер ов , Колпа1тево , Пара- 
бель, Каргасок, Новониколь
ское, Александровское. 
Стрежевой. Затем были 1«>н- 
церты в Тюменской области: 
ИЙжневартовск, Мегиоя, Ма- 
монтовский, Нефтеюгаяс5С, 
Сургут.

Мы ехалк в  в е  слиш1Ком 
удачябе время — люди бы
ли заняаы на сенокосе, и ча
сто было им вовсе не до кон
цертов; многие уехали ® от- 
ауск. Бывало в  залах и со
веем мало народу. Но чаще 

много. И очень хорошего 
- -  ваамательного я  доброже
лательного.

Вспоминается поездка в 
далекий йоселок лесорубов 
Улу-Юл. Привычки к симфо-. 
няческой музыке у  улуюль- 
цев, естествеяио, кет. А  по- 
шмаиие есть. Мы, ра
зумеется, не возили в эту 
летнюю поездку сложных 
программ. То, что оркестр 
играл, назьгвают обычно по- 
и ул я {^ й  музыкой. Но это 
была хорошая, настоящая 
музыка —  Чайковский, 
rjKraKa, Григ, Дворжак, 
Штраус, Хачатурян. И слу
шатели, даже ие имеющие 
никакой подготовки, оцени
вали эту м ^ы ку по достоин
ству.

В Улу-Юле клуб неболь
шой. Народу набилось мно
го. Жарко. Открыли двери 
(они «из зала прямо на ули
цу), а там еще люди стоят, 
слушают. И хорошо, дружно, 
аскреняе аплодируют. Так и 
запомнился нам этот кон
церт: маленький, далекий по
селок и увлеченная, внима
тельная аудитория.

Надо сказать, что интерес 
к концертам был иногда для 
нас • неожиданным. В Озер
ном по плану концерта не 
должно было быть. Мы за
шли туда для ремонта судна, 
на котором плыли. Но ре
монтники буквально потребо
вали выступления. И ор
кестр. конечно, выступил. И 
снова с успехом. Побольше 
бы таких нeoжидaинocteйI

А  вот в Александров
ском, знакомом нам по пре
красно оргаиизованяым зим
ним гастролям, нас Ждала 
совсем другая неожидан
ность: на Доме культуры 
кет афиши, в кассе — тол
стая пачка «епроданных би
летов. Плохо сработал наш 
администратор!.. В резулы 
тате еле-еле была.-запол
нена половина зала. Кон
церт, правда, -был одним из 
самых праздничных за всю 
поездку — так горячо при
нимали наше выступление 
алекеандровцы. А  если бы 
была проведена вся необхб'- 
дамая подготовка!..

Тюменская половина гаст
ролей была для нас очень 
важной. Во-первых, мы были 
там впервые {да и вообще 
еИмфоиическях оркестров 
там никогда не было). Во- 
вторых, выезд в чужую об
ласть — это особая ответст
венность. В-третьих, там нам 
довелось нередко выступать

N'5

в необычных усл0|виях, в 
очень небольших клубах 
н^тяников. Для этого при
шлось из состава оркестра 
выделять небольшие группы
—  весь оркестр разместить 
было просто невозможно.

До вахтового поселка Ма- 
MOHtOBCKoro — полтора часа 
на «Заре» от Нефтеюганска. 
Металличеокне домики, на- 
по.минающие вагоны, дере
вянные настилы-тротуары 
чуть не в метре от земли. 
Сцена клуба еле-еле вмести
ла ансамбль из двадцати че
ловек (замечу в скобках, что 
репертуара для такого соста
ва у нас нет. Пришлось 
делать специальные обра
ботки ироизведений, писать 
ноты днями и ночами, репе
тировать прямо на теплохо
де).’ Начало концерта задер
жалось почти на сорок минут
— ждали смену с буровой. 
А  после, концерта иам сказа- 
.ти, что ни одну эстрадную 
бригаду так не принимали, 
как нас. Это ли не награда!

В Сургуте снова при
шлось делать переложения. 
За одну ночь была подготов
лена программа, которую ис
полняли всего шесть чело
век! — струнный кви’нггет я 
певец. Зато концерт состоял
ся прямо на буровой. На 
штабеля труб положили не
сколько досок. Стоя на них, 
.музыканты играли произве
дения Чайковского и Брам
са (кстати сказать, этот коя-, 
церт' снимали корреспонден
ты ТАСС я кинохроники). 
Играть было трудно, ветер 
срывал ноты с пультов, шум 
двигателей смешивался с му
зыкой. Но, тем не менее, вы
глядело это впечатляюще: 
сосны, буровая вышка, буро
вики в касках — и скрипки.

М ы , будем с удовольстви
ем вспоминать концерты на , 
тюменской земле. Приятно 
было видеть прекрасные за
лы в Сургуте, Нефтеюганске 
и Нижневартовском, запол
ненные публикой, ощущать 
теплый прием, чувствовать 
внимание, которым были 
окружены наши выступле
ния. Первая наша поездке 
оказалась удачной. Думает
ся, что в тюменские нефтя
ные города нужно ездить не 
только летом, но и в разгар 
концертного сезона. И ит-

ратЦ вполне серьезные про
граммы, для которых там 
есть хорошая аудитория. 
Впрочем, это кажется не 
только автору статьи. Мы 
подучили о4ищ1йальные при
глашения.

По вполне понятным при
чинам мне не пристало оце
нивать качество концертов 
оркестра. Но я хочу сказать 
спа1Сибо певцам. п{>инимав- 
шим участие в гастролях и 
во многом способствовавшим 
успеху выступлений: нашей
гостье, солистке Смоленской 
филармонии Лилии Молот
ковой, солистам Томской фи
лармонии Ивану Батурину 
и прекрасно певшей во всех 
концертах Наталия Гаври
ловой.

Итак, гастроли закончены. 
Уложены в футляры инстру
менты, убраны в шкаф -по
четные грамоты и адреса. 
Можно оглянуться и подве
сти некоторые итоги.

Самый первый из них — 
нет такой аудитории, кото
рая осталась бы равнодуш
ной к хорошей музыке. Бы
вает, что билеты продаются 
с трудом: нужно убеждать, 
доказывать, что «симфония» 
— это «совсем не страшно». 
За полчаса до начала —■ 
никого. Потом собираются 
понемногу. А  потом — дол
гие аплодисменты, возникно
вение тесного контакта с  за
лом и ощущение возможно
сти играть долго и не наску
чить. Уходишь со сцены ус
тавший, но кто-нибудь из 
слушателей обязательно 
спросит: «Почему так ма
ло?». А  ведь было два со- 
рокапятимннутяых отделе
ния!

Один из важнейших ре
зультатов гастролей — у 
многих людей разрушено 
предубеждение против • сло
ва «симфонический». Ведь, 
к сожалению, еще достаточ
но широко бытует }<ценне о 
том, что симфоническая му
зыка —  удел избранных, 
что она сложна, непонятна, 
попрост.у скучна. Наши кон
церты в крошечных клубах 
маленьких поселков, где и 
оркестр-то на сцене не уме
щается, убедительно показы
вают несостоятельность' этой 
точки зрения. Дело не толь
ко в том,, что люди .стали

культурнее, но — и это 
главное , — в достоинствах 
.самой музыки, которую нуж
но там, играть систематиче
ски.

Планирование работы ор
кестра — внутреннее дело 
филармонии. Наша собствен
ная задача — найти такие 
варианты плана, при кото
рых концерты в области ста- 

S нут системой, а не случай
ным мероприятием, проводи
мым раз в год. Нельзя 
объять необъятное. Но мож
но, наверное, приняв рай
центры за опорные точки, ве
сти та.м систематическую 
концертную деятельность. 
Можно привозить туда лю
дей из ближних сел. Можно 
собирать школьников со всей 
округи на детские концерты. 
Сложно? Да. Но — возмож
но. И вряд ли стоит эту воз
можность упускать. Здесь 
есть над чем подумать и 
нам, и руководству районов. 
Стрит подумать и о введении 
постоянных рубрик, посвя
щенных музыке, в местных 
газетах. И в областных то
же.

Стоит подумать и об ис
пользовании сшыта москов
ской школы № 12 по обуче
нию детей музыке наравне с 
прочими обязательными дис
циплинами — ие игре на ин
струментах, а и.менно ис
кусству слушать я воспри
нимать .музыку.

Многое еще можно сде
лать для того, чтобы кон
цертные залы были всегда 
полны. И все это в наших 
руках. Нужно только прило
жить их к этому, делу. Но 
это должны быть не только 
руки музыкантов. Мы ждем 
внимания и помощи от орга
нов народного образования, 
от комсо.мольских организа
ций, от прессы — от всех, в 
чьих руках находится вели
кое дело воспитавня. Необ
ходимость такой совместной 
ра^ты  — еще один, самый 
главный вывод из всего, с 
чем мы встретились' во вре
мя гастролей.

Б. БАБЕНКО, 
главный дирижер сим
фонического . оркестра 

филармонии.

НА СНИМКЕ: концерт на 
буровой.

Фото А. Райха.
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У Н И В Е Р С И А Д А ,  Д Е Н Ь  В О С Ь И О Й
Еще десять, комплектов 

наград Унйвереиады обре
ли своих владельцев. Трн 
из них 22 августа разыграли 
теннисисты. На этом «по
вестка дня» турнира масте
ров ракетки на Всемирных 
студенческих играх была ис
черпана.

Абсолютные чемпионы 
Универсиады по теннасу — 
24-летняя московская сту. 
дентка, будущий тренер Оль
га Морозова и 26-летний 
тбилисец Теймураз Какулия, 
в этом году получивший дип
лом горного инженера.

Сегодня Оля, так же как 
и Теймураз, • дважды выхо
д к а  победительницей, Сна
чала в оДнночщ ^,соревно-. 
вавиях она: выиграла у япон
ки Кадзуко Савамацу, а за  ̂
тем- • с Какулия в турнире 
смешанных пар—  у Савама. 
цу и Кена Хираи. Ее напар
ник пвбедил в финале «оди
ночек» Балаша Тароци ( Вея* 
грия).

Двумя рекордамй' страны 
украсили пловцы Советского 
Союза сегодняшний вечер 
Универсиады. Владимир Бу
ре, Владими1р Кривцов, Вик- 
тор АбоиМов : н А'лександр 
СамсонОб, ; .в .. . эстафете 
4 x 2 0 0  мй .вольным стилем 
показали время\^ мин. 43,28 
сек. ДлывшиЙ 'н а  первом

этапе Буре прошел свой от
резок за 1 мин. 54,81 сек.— 
новый рекорд СССР.

Студентка - третьекурсни
ца из Краснодара Любовь 
Русанова установила рекорд 
Универсиад в финальном за
плыве брассом на 100 м — 
1.15,54. Вдвое большую дис
танцию этим же стилем луч
ше всех проплыл Николай 
Панкин — 2.23,81.

Русанова победила олим
пийскую че.мпионку амери- 
каИку Кэтрин Карр., А  успех 
Панкина' подкрепил Игорь 
Чердаков, занявший второе 
место.

После долгого перерыва 
вновь вышла на старт сту
дентка МГУ, экс-реко'рд- 
сменка мира, универсиад, 
олимпийская чемпионка Га
лина Степанова, На сей раз 
будущая журналистка полу
чила «бронзу» .на стометров
ке. ’

Вторую золотую медаль 
завоевал Аллен Пучер 
(СШ А), первенствовавший 
на дистанции 200 м баттер
фляем с новым рекордом 

, игр —  2.05.67. Спортсменки 
СШ А выиграли комбиниро
ванную эстафету 4 x 1 0 0  м— 
4.29,78. Еще . одну золотую 
.медаль увозит за океан их. 
соотечественник Дэвид 
Джонсон, проплывший 200 м 
на спине за 2.10,53.

На волейбольном турнире

вступили в борьбу, мужские 
команды-финалисты. Первы
ми на площадке появились 
сборные СССр  и Кубы, По
бедила сборная СССР. В 
другом . финальном матче 
команда Южной Кореи побе
дила сборную Польши.

., Сенсация ватерпольного 
турнира чуть было не соето- 
'ялась в м-атче ко.манд'-СССР 
и США. По оценке серебря
ного призера Римской олим
пиады Петра Мшвениерадзе, 
это была лучшая игра аме
риканских ватерполистов-, в 
.Москве. Лишь при счете 5:4 
в свою пользу советские 
спортсмены сумели реши
тельно изменить ход борьбы.

Серьезные шансы на «се
ребро» — у сборной Кубы 
{именно с нею встречается 

Гсбветская команда в послед
ний день).

Баскетболистки СССР за

воевали путевку . в финал 
женского турнира, Универ
сиады, где встретятся в борь
бе за золотые медали со 
своими соперницами по пред- 

•варительной группе — аме
риканскими студентками. 
Наши девушки победили 
ко.манду Южной Кореи, а 
американки — баскетболи- 
сток Кубы.

Стала известна и первая 
пара полуфиналистов у муж
чин — это сборные Брази
лии и США. Бразильцы по
бедили чехословацких сту
дентов, а американцы — 
команду Кубы.

Баскетболисты студен
ческой команды СССР 
стали участниками другого 
полуфинала у мужчин, побе
див спортсменов Болгарии. 
Их соперниками будут бас
кетболисты Канады.

(ТАСС).

Сегодня по Томской обла
сти ожидается переменная 
облачность, без осадков, ут
ром местами туман, ветер 
пере.менный, 5 — 9 метров в 
секунду, температура днем
— 16 — 20 градусов.

В То.мске — переменная 
облачность, без осадков, ве
тер переменный, 5 — 9 'мет
ров в секунду, температура
— 17 .—  19 градусов.

25 — 26 августа пб обла- 
>сти — пере.менная облач
ность. преимущественно без 
осадков, ветер переменный, 
5 — 9 метров в секунду, тем
пература ночью 5 — 9, днем 
— 18— 22 градуса.

Редактор
А . Н. НОВОСЕЛОВ.

ПОНЕДЕЛЬНИК 27 августа
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 1 - .

ТОМСК
19.00. «Третий, решающий». Расстазы- 

вает первый секретарь- Пегшо- 
майского райкома КПСС М,.. И,:

■ Никулин. ., ..
19.30. Для школьников. «Летний пио

нерский клуб».
19.50. Новости.В. Черных. «Человек на своем 

месте». Спектакль Московского 
государственного академическо
го театра имени В. Маяковского.

МОСКВА
22.00. Новости.
22.10. «Стране рапортует Хабаровский 

край».. В передаче принимает- 
участие первый секретарь : ХИг 
баровского крайкома КПСС А. К. 
Черный. М. . ....... г:

23.00. Концерт коллективов художест
венной ■ самодеятельности,. , Пере- - 
дача из Ужгорода.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

20.30. «Человек и закон». «Пьянству— 
«нет!». Беседа начальника Ки
ровского РОВД г. Томска В. Ско
па.

20.50. Документальный телефильм «От 
четырнадцати до семнадцати».

21.05. «Поет Р. Шарипова». Фильм-кон
церт.

21.40—22.50. «Рядом с другом». (Расска
зы о Н. Черкасове).

П Р О Г Р А М М А
П Е Р Е Д А Ч ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

23.00 — 23.30. «Время». Информационная 
. , • ■ программа.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

20.00. Документальный фильм «Един
ство».

, 20.55. , Концерт инструментальной му
зыки.

21.15 —22.20. А. Н. Островский. «Светит,
■ да не греет». 2-я серия.

12.00 .
12.05.
12 . 10,

12.35.
13.05.

13.35.

«Колоколь-
передачу;

ЧЕТВЕРГ 30 августа

В Т О Р Н И К 28 августа
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

ТОМСК
19.30 Студия «Юнрсть». «Куда йойгв 

учиться?» .
19.50. Играет квартет имени Римского- 

Корсакова.
■20.00. Новости,
20.10. «Вестник ЦНТИ».

МОСКВА
20.30. «Наука:,— сельскому хозяйству». 

«За высокие урожаи овощей».
21.00. Концерт участников художест

венной самодеятельности Мо
сковской области.

21ЛО. Для школьников. «Костер».
22.00. Новости.
22.10. ра Всесоюзном музыкальном 

фестивале «Крымские зори».
ВТОРАЯ ПРОГРАММА 

ТОМСК
20.35. Документальный фильм «Живой 

Маяковский».
21.05. «Звучит труба». Концерт.
21.25—22.30. А. Н. Островский. «Светит, 

да не греет». Спектакль Цент
рального, телевидения. 1-я серия.

15.10.

18.00.
18.10.

18.30.

19.35.

21.00,

21.30.
22.00.

23.00-

20.00. 
20.20-

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

. «Западня». Э, Золя. Премьера 
фильма-спектакля в постановке 
Госудагютвенного академическо
го театра имени Евг. Вахтангова.

ТОМСК 
Новости. '
«Вышки над тайгой».

. МОСКВА
Концерт художественной само
деятельности профсоюзов Моск
вы для участников Всемирных 
летних студенческих игр: 
«Семнадцать мгновений 'весны». 
Телевизионный многосеоийный 
художественный фильм. 10-я се
рия.
«На соискание Государственной 

л р ем и и  .СССР 1073 года». Изобра
зительное искусство. ■
«Родные напевы».
В эфире — «Молодость». «Ма
стерство И' поиск молодых». Вик
торина.'. .

-23.30. «Время». Информационная 
программа.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

Новая кинохроника,
-22.50. Н. Стрельников. «Холопка*. 

Спектакль Красноярского театра 
музыкальной ко.медии.

18.00,
18.30.

19.00.
20. 10.
20.40.
21.10.

21.30.
23.00-

МОСКВА
Программа передач.

: Новости.
Для детей. «Театр 
чик».
«Здоровье». Ведет 
врач Ю. Бел'янчикова.
«К началу нового учебного года». 
Выступление министра высшего 
и среднего специального образо
вания СССР В. П. Елютина. 
Заключительный ' концерт Все- _ 
союзного музыкального фестива
ля «Крымские зори».
«Рабочая поддержка политики 
партии»,

. «Музыкальный киоск». Ведет

. передачу Э. Беляева. ....... .
' О. и А. Лавровы. «Следствие ве
дут, знатоки». «Побег». Премьера 

' телеспектакля. Дело ■ 8-е, часть.
',-1-я. ....... '
; «Время». Информационная про- 

' гр а м м а . ■ .
. Спортивная программа: 1. Откры

тие чемпионата мира по плава
нию, прыжкам в воду и водному 
поло. Передача из Белграда.
2. Чемпионат Европы по акаде
мической гребле.
«Артлото».

ТОМСК
«Здравствуй, школа!»
«Для вас, любители оперетты!». 
«Земля и люди». Каждый час — 
урожаю. «Сельская учительвк- 
ца». Очерк.

МОСКВА
«Веселые ребята». Художествен- . 
ный фильм. (1934 г.)

-23.30. «Время». Информационная 
...программа.

ВОСКРЕСЕНЬЕ

ПЯТНИЦА 31 августа

С Р Е Д А 29 августа

21.05.
21.35.
22.15.

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

Международная товарищеская 
встреча по волейболу. Сборная 
СССР — сборная Японии.
«Лицом к ветру». Художествен
ный фильм (ГДР).

ТОМСК
«Газеты и журналы — в каждую 
семью».
Новости.

МОСКВА
«Универсиада-73». Итоговая пе
редача.
«Семнадцать мгновений весны »., 
Телевизионный многосерийный 
художественный фильм. 9-я се
рия. ,
«Международная панорама».
На Всесоюзном музыкальном 
фестивале «Крымские зори». 
«Лица друзей». Ведет передачу 
А. Адексин.

МОСКВА
«Киноленты прошлых лет». «По- 
це.чуй Мэри Пикфорд». Художест
венный филь.ч. («Межрабпом- 
Русь» и «Совкино». 1927 г.) 

ТОМСК
Новости.
«К новому учебному году в сети 
партийно-политического просве
щения». Беседа заведующего об
ластным Домом политического 
просвещения Н. П. Кириллова. 

МОСКВА
Спортивная программа: 1. Чемпи
онат Европы по академической 
гребле (мужчины). 2. Тираж 
«Спортлото».
Концерт хора русской песни 
Центрального телевидения и Все
союзного радио под управлением 
Н. Кутузова.
«Семнадцать мгновений весны».' 
Телевизионный многосерийный 
художественный фильм. 11-я и 
12-я серии.
«Ваше мнение».
«Время». Информационная про
грамма.

23.30—01-15. Чемпионат СССР по футбо
лу. ЦСКА — «Динамо» (М). 

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

«Твой след на земле». «Будни 
парторга Максимова».
«Поет 3. Долуханова». Концерт. 

23.20. Художественный фильм 
«Бой после победы». 1-я и 2-я се
рии. («Мосфильм». 1972 г.)

17.00.

18.00. 
. 18.10.

18.30.

19.00.

19.40.

22,10.
23.00.

30.00.
20.20.
20.35-

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

12.00. Программа передач,
12.05. Новости.
12.10. Для школьников. «Будильник».
12.40. Беседа с министром нефтяной 

промышленности СССР В. Д. Ша- 
шиным.

12.55. Чемпионат мира по плаванию, 
прыжкам в воду и водному поло. 
Передача из Белграда.

13.25. Очерк об индийской деревне. Ве
дет передачу политический обо
зреватель Центрального телеви-, 
дения и Всесоюзного радио 
В. Дунаев. , , .

13.45. Концерт по заявкам работников 
нефтяной и газовой промыш-

.. . .  пенности'..
14.15. Выступление мянистра ; газовой 

..промышленности СССР . С.. А.':
Оруджева.-

14.30. «Клуб киНопутешествий».
15.15. «Служу Советско-му Союзу!».
15.55. О. и А. Лавровы. «Следствие ве

дут знатоки». «Побег». Премьера
■ телеспектакля. Дело 8-е, часть 

2-я.
17.30. «Время». Информационная прю- 

• грам-ча.
18.00. Кубок СССР по хоккею. Полу

финал. Передача из Дворца 
спорта Центрального стадиона' 
имени В. И. Ленина.

ТОМСК
20.15. Для молоденси. «Комбайны ведут

молодые». ...............
20.35. «Север. Люди. Нефть». Програм

ма посвящена Всесоюзному дню 
работников нефтяной и газовой 
промышленности.

МОСКВА
21.45, «Экранизация литературных 

произведений». «Ниссо». Худо
жественный фильм по мотивам 
одноименной повести П. Лукшщ-

, кого. («Таджикфильм». 1966 г.).....
23.00—23,30. «Время». Информационная 

програм.ча.

ТЕАТР
Гастроли Красноярского го

сударственного театфа музко- 
медии.

24 августа, 1)тром — «Сйаз- 
ка зимней ночи», вечером — 
«Венские встречи».

Начало спектаклей; дневного 
— в 11 час., вечернего — в 
19 нас. 30 мнн. :

Большая разнообразная про
грамма.

Начало — в 20 часов.

сиада-73». 20.00. Премьера те
левизионного многосерийного 
художественного фильма. 
«Семнадцать мгновений вес
ны». 8-я серия. 21.10. «Договор 
тысяч». . - Документальный
фильм. 21.30—23.50. «Универ
сиада-73». •

ВГОРАЯ ПРОГРАММА 
TdMCK

20.00. «На темы дня». Высту
пает декан вечернего факуль
тета ТИАСУРа В. А. Абра- 
мец. 20.15. «Чиркей на все 
времена». Телевизионный до
кументальный фильм. 20.30. 
новости. 20.40. Литературный 
концерт. 21.10-^22.35.- Худо
жественный фильм «Ишите де
вушку». («Азербайджанфильм». 
1971 г.).

Школа-интернат ■ №  4
объявляет дополнительный 
набор учащихся в 9 —  10-е 
классы на 1973— 74 учеб
ный год.
, Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 73, к инспектору 
гороно. Телефон Ка 2-48-61.

'Яслям-саду №  28 требу
ются: няни, повара, прачки, 
завхоз, сторож.

Обращаться; г. Томск, пр. 
Фрунзе, 133.

Томскому прорабскому 
участку по монтажу и на
ладке техники на постоян
ную работу требуются 
электромонтажншгн 2-го. 
3-го, 4-го разрядов.

Оплата труда повременно- 
премиальная.

Обращаться по адресу; 
634014, Томск, _ пос. Спут
ник, промплощадка, корпус 
3, комната 212, или, пр. Ле
нина, 151-а. , Телефон 
№  5-29-68.

KI/IHO
РАДИО

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО 
«А нж ели ка  и король» —

8-35, 10-30, 12-25, 14-20, 16-15,
18-10, 20-05, 22. «Преступление 
во имя порядка» —  8-35. 10-30, 
12-25, 14-20, 16-15, ,18-10, -20-05, 
22. Зал кинохроники —  «Ф ут 
болисты », «Сады  мира», «О мо
да, мода!» —  9. 11-30, 14, 16-30, 
19, 21-30. «Дети цирка», « О ' 
ж енщ ине», «Эстрадны е песни 
Грузии» - -  10-15. 12-45, 15-15,
17- 45, 20-15.

«ОКТЯБРЬ»
«Анж елика  и король» —

8-35. 10-30, 12-25, 14-20. 16-15,
18- 10, 20-05, 22. «Преступление
во им я порядка» —  8-40. 12-10, 
14-05, 16. 17-55. 19-50. 21-45.
Для детей —  «Золоты е р о га»—  
10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
«А нж ели ка  й король» —

8-40, 10-35. 12-30,: 14-25, 16-20,
18-20, 20-15, 22-10. «П реступле
ние во им я порядка» —  8-40, 
12-30, 14-25, 16-20, 18-15, 20-10, 
22-05. Для детей —  «Винни- 
П ух»  —  ЗО-Э,'».

«ПИОНЕР»
«Полонез О гинсного» —  9,

10- 40, 12-20, 14. «Ромео и
Д ж ульетта»  —  15-40. 18-25,
21-10.

«СИБИРЯК»
«Когда зацвел миндаль» —

11, 12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20, 
21. Для детей —  «Н очь в по
граничном  лесу» —  9-20.

ДВОРЕП КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Парап-стлле» —  19. 21.
КИНОТЕАТР 

ГОРОДСКОГО САДА
«К авказская  пленница» —

11- 30. 13-15. 15, 16-45, 18-30.
20-15. Для детей «Алёнсандр 
Невский» ■—  9-.30.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
«Последний гайд ук»  — .18,

К И Н О Т Е А Т Р  
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«Наследники вренны х до
рог» —  12, 13-40, 15-20, 17.
18-40. 20-20. ДЛЯ детей —  «Про 
бегемота, которы й  боялся п р и 
вивок» —  10.

ПЯТНИЦА, 24 августа
7..34. Обзоп последних изве

стий. 7.40. Поют Е. Семенкина 
в А. Фролова, 7 .50. Реклама и 
объявления. Э.ЧЗ. По страни- 
пам га.зеты «Красное . знамя», 
9.25. Играет Э. Грач. 9.45. «Но
вые книги». 19.15. Радио — 
сельским слушателям. Зато- ■ 
товка ' кормод —; ударный 
фронт. На полях области* 
«Курс на раздельную убор
ку» — интервью с руководи-, 

-тёлями хозяйств. Шоферы на 
хлебных трассах. Советы спе
циалиста.. «Ранняя зябь» — у 
микрофона агроном областного 
управления сельского хозяйст
ва Н. П. Округин. 19.50. По
следние известия. .

Томскому комбинату бы
товых услуг срочно требу
ются: шоферы на автомаши
ны ГАЗ-52 (фургон и борто
вая), тракторист на трактор 
МТЗ-52, кассир, грузчики, 
кладовщик.

Обращаться по адресу; 
634012, Томск, ул. Нахимо. 
ва, 19, телефон № 4-27-21.

Областной конторе Строй
банка требуются; бухгалтер, 
инженер и кредитный ин
спектор. •

Обращаться; 634050, пе- 
. реулок Нахановича, 5 ,. теле
фон №  2-31-35.

Томскому отделению- ' ин
ститута «Энергосетьпроект» 
на проектно-изыскательские 
работы трёбуются; техники, 
инженеры, старшие инжене
ры и руководители групп, 
строители, шоферы, тракто
ристы, работники охраны, 
рабочие, машинистки, копи
ровщицы.

Обращаться: 634041,
То.мск, пр. Кирова, 36, 4-й 
.этаж, комната 4, или пр...:Ле- 
нина, 151-а.

, Меняю трехномнатяую 
квартиру (55 кв. м) в 
г. Бийске на трехкомнатную 
или' двухкомнатную кварти
ру в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, пер. 
Курский, 35, кв. 1, после 19 
часов.

Централизованная бухгал
терия при Кировском районе 
приглашает на работу: бух- 
галтера-экоиомиста, бухгал
тера материальной, группы, 
бухгалтеров расчетной груп
пы.-

Обращаться: г. Томск,
пер. Нахимова, 5 (помеще- 
ние школы № 42).

Городское бюро по трудо
устройству и информации 
населения сообщает, что 
подшипниковому заводу №  5 
требуются на постоянную 
работу: заместитель главно
го бухгалтера филиала заво
да. (оклад 160 руб. Б месяц), 
бухгалтеры материального 
учета -И . заработной платы.

Обращаться; г. Томск, Се
верный городок, подшипни
ковый завод № .5, отдел: кад
ров, или пр. Ленина, 151-а.

Срочно меняю трехком
натную благоустроенную 
квартиру в г. Ангрене Таш
кентской области на равно
ценную или двухкомнатную 
квартиру в г. Томске. .

Обращаться: Томск, ул/. 
Мичурина, 59, кв. 50, пос-ле 
18 часов. , ■

Отделу охраны Ленинско
го района требуются: инже
нер связи, техник, шоферы, 
бригадиры, стрелки, инспек
торы и бухгалтер.

Обращаться: . 634050,
Томск, ул. Свердлова, 1.

ПЯТНИЦА. 24 августа 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
15.40. «Унивеосйада-73»;

18,00. «Время». Ивформацион-, 
ная программа. 18.30. «Унив?р-

■Учебный комбинат' Том
ского территориального уп
равления строительства про
изводит набор на курсы с 6 т-
рывом от производства по 
следующим специальностям;

. :машинйсты бульдозеров,, эк-, 
скаваторов, автокранов; ко.м- 
прессорщики-взрывники, шо
феры 3-го класса. Принл- 

..тым ..выплачивается стипен- 
' дня 70 руб,, в месяц. Оди- 
•-HOKHe ■ обеспечиваются обще

житием. Начало занятий — ' 
1 сентября 1973 г.

За спраВ'Камя обращаться 
да адресу: 634048, Томск.
;пер. Ф|>уктовый, 28-а, про
езд трамваями JsfeJMo . l ,  3, ав- 

. тобусом и троллейбусом 
№ 2 до остановки «Ул. Ку
лагина». Телефон № 4-69-57.

Томский ■ химфармзавод 
реализует оборудование: 
электропогрузчики грузо
подъемностью от 0.5 до 3 
тоня, электрокары площадоч
ные, фреоновые холодиль
ные агрегаты ФАК-07Е, сме
ситель с паровой рубашкой 
СМ-200, кормодробилку 
ДКУ-1, электродвигатели до 
100 КВТ. тестомесителн е.м- 
костью 25, 50 литров, реак
тор" чугунно-эмалированный 
емкостью 100 литров. Меня
ем экскаватор Э1514 «Бела- 
■русь» и автомашину ГАЗ-51 
на одну автомашину 3 ИЛ- 
130. ■

Обращаться по адресу; 
634026, Томск, ул. Розы 
Люксембург, 89.

Городское бюро по трудо
устройству населения сооб
щает, что для пуска второй 
очереди завода' крупнопа
нельного домоётроенйя тре
буются: бетонщики, газо. 
электросварщики, токари, 
кузнец, мотористы, жестян
щики, кровельщики, разно
рабочие, бухгалтер расчет
ной группы, начальник отде
ла труда и зарплаты, на
чальник отдела снабжения.

Для бетонщиков гаранти. 
руется квартира в течение 
двух лет по договору.

Обращаться; г. Томск, пр. 
Фрунзе, 238, в отдел кадров, 
или пр. Ленина, 151-а.

Томскому сельскохозяй- 
.ственному техникуму .требу
ются: даеиодаватель-элект-
рик сельскохозяйственного 
профиля, лаборацты-мехаив- 
ки, киномеханик, воспита
тель, ночные вахтеры, Ма» 
ляр-штукат;Ц1, уборщицы, 
слесари-саитехнтн, гарде
робщицы.

Обращаться по адресу; 
634001, Томск,. ул. 
К. Маркса, 19.

, Родные н б.дйзЬше с глу
боким прискорбием изве
щают о смерти' горячо 
любимого ,

МАРТЫНОВА 
Кузьмы Антоновича.

Выкос., тела' — 25 августа, 
в 13 часов, нз квартиры по
койного (ул. Бела Куна, 2,, 
кв. 58).
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